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A Assembleia 
Legislativa do 
Amazonas (Aleam) 
aprovou, nesta 
terça-feira (20), 
o Projeto de Lei 
(PL) nº 547 de 
2023, encaminha-
do pelo Governo 
do Amazonas, que 
reajusta em 8% a 
remuneração dos 
profissionais da 
Secretaria de Es-
tado de Educação 
e Desporto Escolar 
(Seduc). O valor é 
referente à data-
-base de 2022.
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O presidente da Câ-
mara dos Deputa-
dos, Arthur Lira (PP-
-AL), afirmou que 

pretende se reunir com os 
governadores e secretários 
de Fazenda nesta quinta-
-feira (22) para debater a 
Reforma Tributária (PECs 
45/19 e 110/19). Lira par-
ticipou de evento sobre o 
tema promovido pelo jor-
nal Correio Braziliense. Para 
ele, o objetivo do encontro 
é dar unidade na discussão 
federativa sobre a reforma. 

“A reunião será decisiva 
para que parte da reforma 
esteja afinada com todos os 
governadores, pensando no 
seu Estado e no Brasil mais 
próspero”, disse. 

Na avaliação do presiden-
te, as diretrizes básicas da 
reforma estão dadas com a 
garantia de não aumentar a 
carga tributária e simplificar 
os impostos de consumo. 
Lira destacou que a propos-
ta busca desonerar o inves-
timento para que a indús-
tria nacional tenha paridade 
de forças com a indústria 

estrangeira e habilitando-
-a a competir no mercado 
doméstico e no mercado 

internacional. “O setor in-
dustrial é fundamental para 
prosperidade de qualquer 

povo”, afirmou o presidente.
“É um trabalho de todos, 

todos precisam estar envol-

vidos, vai ser uma matéria 
que vai mudar o rumo do 
país e a vida dos brasileiros. 

Presidente da Câmara disse que reunião desta quinta-feira (22) será decisiva para reforma 

Lira discute Reforma Tributária 
com governadores amanhã 

Estamos numa oportunida-
de única, depois de 60 anos 
de discussão, todo mundo 
fica cético em relação à re-
forma”, ressaltou.

O vice-presidente da 
República, Geraldo Alck-
min, também participou do 
evento. Ele destacou que 
o debate sobre a reforma 
tributária está maduro e o 
momento é ideal. Segundo 
Alckmin, reformas consti-
tucionais devem ser feitas 
no primeiro ano dos gover-
nos. O vice-presidente da 
República ressaltou ainda 
o empenho do Executivo e 
do Legislativo para aprovar 
o texto.

“Precisamos de uma 
agenda de competitividade, 
não temos uma bala de pra-
ta, mas temos um conjunto 
de tarefas que passam por 
educação de qualidade, por 
um câmbio competitivo e 
passa, também, por desbu-
rocratização e redução dos 
custos de investimento”, 
disse.



Operação Entulho
Donos da Tumpex, empresa 

concessionária de coleta de lixo 
em Manaus, Mauro Lúcio Mansur 
da Silva e Jose Paulo de Azevedo 
Sodré Neto, foram presos ontem 
(20) pela operação Entulho, da 
Polícia Federal (PF). Outros in-
vestigados estão presos, mas os 
nomes não foram revelados. A PF 
apurou indícios encontrados du-
rante as investigações de prática 
de diversos crimes, como sonega-
ção fiscal, organização criminosa, 
falsidade ideológica e lavagem 
de dinheiro. Foram cumpridos 13 
mandados de busca e apreensão 
em endereços de investigados e 
em empresas supostamente li-
gadas à organização criminosa.

 
Sonegação milionária
De 2016 a 2019, a empresa con-

cessionária da coleta de lixo em 
Manaus sonegou quase R$ 200 
milhões em impostos, segundo 
informações da Polícia Federal. As 
investigações prosseguem e esse 
valor do esquema que envolve, 
além da sonegação fiscal, lava-
gem de dinheiro e organização 
criminosa, deve aumentar signi-
ficativamente, conforme a polícia. 
O esquema aconteceu na gestão 
do prefeito Arthur Virgílio Neto, 
mas a polícia afirmou que não há, 
até agora, nenhuma ligação com 
agente público.

 
Cassação de Peixoto
A Câmara Municipal de Borba 

deu início ao processo de cas-
sação do prefeito afastado do 
município, Simão Peixoto. Simão 
foi preso no dia 29 de maio pela 
‘Operação Garrote‘, do Grupo de 
Atuação Especial de Repressão 
do Crime Organizado (Gaeco), do 
Ministério Público do Amazonas 
(MP-AM). Ele e mais nove pes-
soas são investigados por fraudes 
em licitação, lavagem de dinheiro,  
corrupção ativa e passiva. Sete 
dos nove vereadores de Borba 
votaram a favor do recebimento 
de denúncias contra Simão na 
última segunda-feira (19). Será 
criada uma comissão para inves-
tigá-lo,formada pelos vereadores 
Tatiana Franco, Edilson Batista e 
Pedro Paz.

Linhão de Tucuruí
Na madrugada de ontem (20), 

a Amazonas Energia concluiu o 
processo de energização da nova 
subestação de Itacoatiara. Com a 
transferência de carga da cidade 
para a subestação, a usina terme-
létrica será desativada e o municí-
pio integrará o Sistema Interligado 
Nacional (SIN). A concessionária 
informou que o fornecimento de 
energia irá duplicar, passando de 
40MWA para 80MWA. O serviço 
de mudança de carga está pro-
gramado para ser realizado e fi-
nalizado num prazo de até quatro 
dias. A subestação estava pronta, 
mas dependia de autorização do 
Operador Nacional do Sistema 

para entrar em funcionamento.

Novo espaço
O governador do Amazonas, 

Wilson Lima, inaugurou, na se-
gunda (19), o Centro Social Bit-
tencourt, localizado na rua Jo-
nathas Pedrosa, Zona Centro-sul 
de Manaus. De acordo com o 
governo do Amazonas, a obra será 
utilizada para execução, em espe-
cial, das políticas de assistência às 
mulheres, idosos e pessoas com 
deficiência. “Esse é um equipa-
mento que amplia o nosso bra-
ço da assistência social. Era um 
espaço que estava abandonado 
e que ganha uma estrutura de 
atendimento, em um mês que é o 
de combate à violência contra os 
idosos”, destacou o governador.

 
Aziz manterá IPCA
A forma de cálculo da inflação 

medida pelo Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) definida pela Câmara dos 
Deputados, que servirá para de-
finir os gastos do governo, será 
mantida no relatório do sena-
dor Omar Aziz (PSD-AM). A in-

formação foi confirmada pelo 
parlamentar nesta terça-feira 
(20) após reunião com o relator 
do projeto na Câmara, deputado 
federal Cláudio Cajado (PP-BA). 
Esse era um dos impasses do 
texto em tramitação no Senado. 
Com isso, mantém-se o texto da 
Câmara que definiu o período de 
cálculo do IPCA.

 
Difamação
Três mandados de busca e 

apreensão foram cumpridos, on-
tem (20), sendo dois alvos em 
Manaus, e outro em Fortaleza, du-
rante a deflagração da Operação 
Fake Over que apura identidades 
falsas e perfis falsos utilizados 
por criminosos para difamar fi-
guras públicas do Estado. Foram 
apreendidos computadores e pen 
drives para apurar os crimes de 
injúria e calúnia praticados por 
meio das redes sociais.

A operação foi realizada pelo 
Departamento de Repressão ao 
Crime Organizado (DRCO) e con-
tou com apoio da Delegacia de 
Repressão às Ações Criminosas 
Organizadas (Draco) da Polícia Civil 

do Ceará (PC-CE).
 
Wilson garante
O governador do estado do 

Amazonas, Wilson Lima (União 
Brasil), assegurou, na segunda 
(19), que o 56º Festival Folclórico 
de Parintins acontecerá, nos dias 
30 de junho e 01 e 02 de julho de 
2023, como manda a tradição. O 
governador fez duras críticas ao 
presidente do Boi-Bumbá Garan-
tido, Antônio Andrade, e garantiu 
que o boi vai se apresentar no 
festival.

Por meio de nota, o Governo 
do Amazonas disse que considera 
inimaginável a não participação do 
Boi-Bumbá Garantido no festival, 
por supostos problemas finan-
ceiros da Associação Folclórica, 
conforme alegou a atual diretoria.

 
Faltam recursos
O vereador e ex-presidente do 

Garantido, Telo Pinto, revelou na 
Tribuna da Câmara Municipal de 
Parintins ontem (20) que o bumbá 
vermelho está entre 80 e 90% 
finalizado, incluindo alegorias, 
tribal e figurinos, mas que falta 

aporte financeiro para bancar a 
ida para a arena do Bumbódromo. 
Telo Pinto recebeu a missão do 
Governo do Estado de levantar 
a situação do Boi Garantido. Ele 
disse que há um certo atraso na 
confecção dos figurinos dos itens 
individuais. “Sem sombra de dúvi-
da o Garantido é um boi capaz de 
fazer um grande festival. Mas não 
tem condições de bancar sua ida 
para a arena”, explicou.

Assistência religiosa
Ministros religiosos de qual-

quer credo poderão prestar as-
sistência em hospitais do Ama-
zonas, estabelece a Lei nº 6.253, 
sancionada no último dia 14 pelo 
governador Wilson Lima.

Segundo a lei, ministros de 
confissão religiosa e demais re-
presentantes de outras religiões 
estão autorizados a prestar as-
sistência religiosa nas unidades 
de saúde pública e privada, nos 
quartéis, em escolas e universida-
des, empresas públicas e demais 
organizações ou corporações. A 
assistência religiosa deve ser au-
torizada pela família do paciente. 

 
Reajuste salarial
Deputados estaduais aprova-

ram, ontem (20), o reajuste salarial 
de 8% da data-base de 2022 dos 
trabalhadores da Seduc. O índice 
foi apresentado no Projeto de 
Lei nº 547/2023, do governo do 
estado. Apenas os parlamenta-
res Wilker Barreto (Cidadania) e 
Mayra Dias (Avante) votaram con-
tra. Emenda de Barreto propondo 
os 15,19% foi rejeitada na Comissão 
de Constituição e Justiça (CCJ) 
da Aleam.  

A aprovação do PL causou re-
volta em um grupo de professores 
e outros servidores da Seduc. A 
expectativa da categoria era de 
que a contraproposta de 15,19% de 
reajuste salarial fosse respeitada 
e mantida.

 
‘Maus Caminhos’
A juíza Ana Paula Serizawa, da 

Justiça Federal do Amazonas, 
absolveu, na segunda-feira (19), 
quatro réus na Operação Maus 
Caminhos que investigou desvios 
de R$ 104 milhões da Saúde do 
Amazonas. Mouhamad Moustafá, 
Jennifer Naiyara da Silva, Priscila 
Coutinho e Jonathan Queiroz da 
Silva foram acusados de fraudar 
licitação.

Para Serizawa, o Instituto Novos 
Caminhos não estava obrigado a 
seguir a Lei de Licitações. “Não 
se pode punir os acusados por 
violarem procedimentos que es-
tes não eram obrigados a seguir”, 
disse a juíza.

 
Doação de medicamentos
Empresas farmacêuticas no 

Amazonas poderão doar medi-
camentos que não foram usados, 
para famílias carentes. A doação 
é estabelecida pela Lei nº 6.252, 
sancionada pelo governador Wil-
son Lima no dia 14 de junho. Se-
gundo a lei, drogarias e farmácias 
poderão doar os estoques desde 
que os medicamentos estejam 
dentro da validade, em estado 
de conservação e acompanhados 
por bula.  Para receber os remé-
dios, os pacientes deverão apre-
sentar às farmacêuticas o cartão 
do SUS, receita médica original 
e precisam ser beneficiários de 
algum programa social dos go-
vernos federal ou estadual.

 
Melhorias na saúde
O secretário de Saúde do Ama-

zonas (SES-AM), Anoar Samad, 
após reunião com o secretário 
especial de relações institucio-
nais da Presidência da República, 
André Ceciliano, no Palácio do 
Planalto, disse ter obtido com-
promisso de ações imediatas para 
o setor no estado. Conforme Sa-
mad, são ações que vão ajudar a 
saúde em todo o Amazonas. Ele 
afirmou que em Brasília está em 
busca de recursos para investi-
mento na rede de atendimento 
como parte do trabalho do go-
vernador Wilson Lima. 

Wilson lança Emprega+ Cetam para facilitar acesso 
de alunos ao mercado de trabalho

O governador Wilson Lima lançou, ontem (20), o projeto Emprega+ Cetam, que tem o objetivo de promover a inserção no 
mercado de trabalho dos alunos egressos dos cursos de formação técnica, qualificação profissional e especialização técnica do 
Centro de Educação Tecnológica do Amazonas (Cetam).

Com o lançamento do projeto, segundo o governador Wilson Lima, o Governo do Amazonas reforça seu compromisso em 
promover a formação técnica de qualidade e a inserção no mercado de trabalho dos alunos do Cetam, contribuindo para o 
desenvolvimento do Estado e o crescimento da economia local. “Aqui a gente dá mais um passo importante nesse processo de 
encontro entre demanda e oferta. Colocamos o aluno que fez um curso do Cetam à disposição do mercado, para que empresas 
que também estão cadastradas aqui possam fazer a avaliação e, de acordo com a sua necessidade, contratar esse aluno que 
está indo agora para o mercado de trabalho, seja aquele que está à procura do primeiro emprego ou alguém que quer melhorar 
sua posição, sua renda“, destacou Wilson Lima.

A Educação Profissional e Tecnológica (EPT) tem como propósito capacitar os cidadãos para se tornarem profissionais com-
petitivos, facilitando o acesso ao mercado de trabalho. O Cetam, comprometido com esse princípio, planeja e oferece cursos 
alinhados com as demandas do mercado local, visando à formação de qualidade e a empregabilidade.

Por meio do projeto Emprega+ Cetam, os alunos matriculados nos cursos em andamento e os egressos serão cadastrados 
para concorrerem a vagas de emprego em empresas de diversos setores produtivos, com as quais serão firmadas parcerias para 
aproximar os alunos das oportunidades de trabalho.

Ao empresário Sérgio Bringel, que ganhou destaque nas páginas da 
revista “Isto É Dinheiro” esta semana. Isso porque o CEO do Grupo Bringel 
fez aquisição em mais de R$ 20 milhões em startups, com empresas de 
tecnologia voltadas especialmente para as áreas de educação e saúde. 
Sérgio afirmou, ainda, que segue garimpando oportunidades de aquisição 
total ou aporte para ter participação em startups que tenham sinergia 
com as áreas estratégicas e que isso inclui, lógico, as do Amazonas.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO
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Aos ataques às escolas. Só este ano, já foram seis no Brasil.  o sinal 
de alerta precisa ficar ativado pela sociedade em geral, principalmente 
autoridades, para evitar que mais casos se repitam. Os dois adolescentes 
de 16 anos atingidos por tiros na manhã dessa segunda-feira (19), em 
uma escola na cidade paranaense de Cambé, eram um casal de namo-
rados. Enquanto a jovem morreu após ser baleada, Luan não resistiu e 
morreu no hospital na madrugada desta terça-feira (20).
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De cliente a dono: cooperativismo 
de crédito em ascensão

A bomba G. 
Editorial

A Comissão Parlamentar Mista de Inquérito (CPMI) do 
8/1 aprovou o requerimento da convocação para depor do  
ex-ministro do Gabinete de Segurança Institucional (GSI) 
do presidente Lula, general Gonçalves Dias. A convocação 
de G. Dias veio depois de 27 dias de trabalho da Comissão, 
embora o próprio G. Dias tenha sido o estopim para a 
instalação dela. Antes de G. Dias aparecer, estranhamente 
entrosado, com invasores do Palácio do Planalto do dia 
8/1, Lula e os governistas rechaçavam a ideia de abrir uma 
CPMI. Com o escândalo do assistente direto e imediato 
de Lula em meio aos invasores, o que tornaria inevitável a 
investigação parlamentar, o governo e sua base mudaram 
a estratégia e assumiram cargos-chave na CPMI.

Dos 32 membros da Comissão, 18 são fiéis a Lula, nove 
são de oposição e cinco são independentes. 

A presidência da Comissão ficou com Arthur Maia, o que, 
na prática, coloca Arthur Lira no comando da investigação. 
Lira, como sempre, cobrará seus “honorários políticos”. Lula 
ainda tem dois aliados importantes, a senadora Eliziane 
Gama, como relatora, e o senador Cid Gomes, como será o 
1º vice-presidente. Essa tropa de choque conseguiu evitar 
a convocação de G. Dias até agora.

O que o general que trabalhava diretamente com Lula 
tem a dizer ao Brasil e ao mundo sobre o 8/1? Como vai 
explicar ter, aparentemente, aberto caminho para o avanço 
de invasores e depredadores do prédio sede do Executivo 
Federal? Como vai explicar a provável adulteração de dois 
relatórios da Agência Brasileira de Inteligência entregues 
por ele ao STF que o avisavam, com antecedência, das inva-
sões? Se não tinha “culpa no cartório”, por que se demitiu? 

São muitas as questões para G. Dias responder, mas, com 
o rolo compressor do governo em pleno funcionamento, 
haverá oportunidade para fazê-las? Será que a oposição, 
em número muito inferior aos governistas, vai conseguir 
inquirir adequadamente o depoente? 

As questões que a CPMI deve fazer a G. Dias, são, na 
verdade, questões para o presidente Lula e seu Governo. 
São questões que o brasileiro, mesmo os eleitores de Lula, 
querem que sejam respondidas. São questões que podem 
mostrar se, na nossa política contemporânea, os fins jus-
tificam os meios, mesmo os mais absurdos.

Criadas a partir da união de 
pessoas com objetivos e neces-
sidades comuns, as cooperativas 
de crédito estão cada vez mais 
presentes na vida dos brasileiros. 
O desempenho recente do setor 
expressa a força do modelo, que se 
consolida como a grande resposta 
para quem deseja realizar sonhos, 
tirar projetos do papel e contribuir 
com o desenvolvimento local.

Dados do Sistema Nacional de 
Crédito Cooperativo (SNCC) mos-
tram uma enorme evolução na 
adesão das pessoas às coopera-
tivas de crédito nos últimos seis 
anos. Isso certamente tem a ver 
com uma mudança de compor-
tamento em nível global, ates-
tada por diversas pesquisas que 
demonstram que, cada vez mais, 
propósito e sustentabilidade são 
diferenciais no momento de es-
colher produtos e serviços.

Com o propósito de estimular o 
desenvolvimento, a prosperidade 
e melhorar a vida de todas as pes-
soas, as cooperativas de crédito 
têm uma filosofia diferente das 
instituições tradicionais. Olham a 
todos de forma igualitária, mas 
personalizada. Buscam enten-
der as diferentes necessidades 
de cada associado. São movidas 
pela geração de desenvolvimen-
to regional, tanto que aceleram 
seus projetos de expansão, em 
um movimento contrário ao das 
instituições tradicionais.

O país encerrou o ano de 2022 
com mais de 9 mil agências coo-
perativas, 13% a mais que no ano 
anterior. Considerando os últimos 
seis anos (de 2016 a 2022), o nú-
mero saltou 61,5%. Já os bancos 
fecharam 23,6% das agências no 
mesmo período, caindo de 22.539 
agências em 2016 para 17.207 em 
2022.

Essa expansão na rede de 
agências se reflete no número de 
associados, que chegou a 16,927 
milhões em 2022, incremento de 
90% em seis anos. Atraídos pelos 
benefícios do modelo, que pro-
move inclusão financeira, pratica 
taxas justas e orienta para uma 
educação financeira sustentável, 
os associados também usufruem 
da participação nos resultados, 

pois são os donos do negócio.
E esses resultados têm sido ex-

pressivos no sistema cooperativo 
de crédito: foram R$ 15,6 bilhões no 
ano passado, expansão de 33,7% 
sobre 2021. Mas há outro dado 
ainda mais importante: as coope-
rativas agregaram mais de R$ 50 
bilhões aos seus associados em 
2022 em economia de taxas, tari-
fas, juros ao capital, distribuição de 
resultados e investimento social, 
recursos que permaneceram nas 
regiões de atuação.  

No quesito operações de crédito, 
as cooperativas tiveram perfor-
mance de brilhar os olhos. Nos 
últimos oito anos (2014 a 2022), 
a evolução foi de 386%, saltando 
de R$ 67 bilhões para R$ 326 bi-
lhões. O ritmo foi quase seis vezes 
mais acelerado que o da média do 
sistema financeiro, que teve 70% 
no mesmo período, ao sair de R$ 
2,5 trilhões em 2014 para R$ 4,3 
trilhões no último ano. Com isso, a 
participação do Sistema Nacional 
de Crédito Cooperativo no sistema 
financeiro quase triplicou.

E o que tem levado as pessoas a 
buscar as cooperativas de crédito? 
Além das vantagens já menciona-
das aqui, os valores fundamentais 
praticados pelo cooperativismo de 
crédito e seu propósito têm sido 
cruciais. As pessoas querem fazer 
parte e se relacionar com em-
presas que tenham um propósito 
ambicioso, que mudem realidades 
para a sociedade e seus cidadãos.

Esses valores são praticados há 
mais de um século pelas coopera-
tivas, a exemplo do Sicredi, que tem 
121 anos de história no Brasil, e fo-
ram incorporados pela sociedade, 
que anseia por um mundo melhor. 
A essência do cooperativismo de 
crédito e do Sicredi passou a ser 
vista e valorizada. E é pela crença 
nesses valores e em uma socieda-
de melhor e mais justa que vamos 
trabalhar mais, especialmente no 
Norte e Nordeste do País, onde 
temos grandes oportunidades 
de desenvolvimento sustentável 
econômico e social. A presença 
das cooperativas, mais uma vez, 
fará parte da História, ajudando a 
construir uma vida e um mundo 
melhor. 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Não é mais live do Lula. É a ‘raive’ do Lula

Definir inelegibilidade de Bolsonaro no dia 22 é 
ironia do TSE

Precedente
Também foi considerado irô-

nico ‘tributo’ do TSE ao nº 22 
do PL a multa desproporcional 
de R$22,9 milhões, aplicada ao 
partido em novembro.

Saiu caro
A multa foi arbitrada pelo TSE 

por “litigância de má fé” do PL, 
ao levar ao próprio tribunal au-
ditoria privada sobre supostas 
falhas na eleição.

Favas contadas
O relator da inelegibilidade é o 

algoz nº 2 de Bolsonaro no TSE, 
ministro Benedito Gonçalves, 
conhecido por suas relações de 
amizade a Lula.

Não é ladroagem
Para banir Bolsonaro, alega-se 

uma reunião com embaixadores so-
bre urna eletrônica, logo após Edson 
Fachin ter feito o mesmo pelo TSE.

Entidade condena proximida-
de de Lula a ditaduras

O movimento Democracia 
Sem Fronteiras Brasil denuncia 
a aproximação do governo Lula 
(PT) com ditaduras como Vene-
zuela e China. Para a entidade, 
a administração petista quer se 
aproximar de países autoritários. 
Além de receber ditadores em 
Brasília, o PT e Lula enviaram 
delegação para fechar acordo 
com o Partido Comunista Chinês 
(PCC). “O atual governo brasilei-
ro está dando sinal verde para 
a implementação de ideologias 
antidemocráticas e autoritárias”, 
alerta o DSF Brasil.

Comunicado oficial
“O grupo DSF Brasil se posicio-

na totalmente contrário ao cami-
nho adotado pelo atual governo 
de aproximação com ditaduras”, 
diz a nota.

Ditador não pede
Cerca de 20 deputados petistas 

foram à China fechar suposto acor-
do de “intercâmbio sociopolítico” 

com o Partido Comunista Chinês.

De joelhos, não
A entidade dedicada à defesa da 

Democracia critica a conivência 
do “com os absurdos cometidos 
pelo PCC”.

Diplomacia com o fígado
Lula vive em Roma seu estilo 

raivoso: por razões ideológicas, 
não quis encintrar a premiê Gior-
gia Meloni, a figura mais popular 
da Itália em décadas. Preferiu o 
presidente sem poder e um pre-
feito sem expressão.

MST na mira
A CPI do MST tem reunião nesta 

terça (20) para analisar e votar 45 
requerimentos, incluindo um que 
exige a remessa à comissão de 
dados, inclusive aqueles classifi-
cados como “sigilosos”, de outras 
CPIs do MST.

Manipulação grotesca
O PT se vingou de Ives Gandra, 

que fez parecer favorável ao im-
peachment de Dilma, apontando-
-o como “mentor teórico do gol-
pe”. Usaram um texto de 2017 em 
que o jurista aponta as Forças 
Armadas como “poder modera-
dor”. Para não haver e não para 
promover golpe.

Dominó
O deputado Sanderson (PL-RS) 

informou ao Diário do Poder que o 
pedido de impeachment do presi-
dente Lula (PT) “está sobre a mesa” 
do presidente da Câmara dos De-
putados, Arthur Lira (PP-AL).

Brasil atrás do Botsuana
O Brasil caiu uma posição no 

ranking de competitividade mun-
dial entre 2022 e 2023, do In-
ternational Institute for Mana-
gement Development (IMD), na 
Suíça. Em 64 países, o Brasil é o 
60º. Atrás de Botsuana.

Defesa
O Podemos divulgou nota oficial 

para defender o senador Marcos 

Senador Ciro Nogueira (PP-PI) criticando o ódio e a “raiva em tempo real” do petista

do Val (Pode-ES), alvo de ope-
ração da PF a mando do STF. O 
partido “se mantém ao seu lado, 
inclusive, disponibilizando apoio 
técnico e jurídico para resolução 
deste episódio”, disse.

Nova revoada
O IDP do ministro Gilmar Men-

des volta a promover evento em 
Lisboa, desta vez entre os dias 
26 e 28 próximos. Será um fórum 
jurídico sob o tema “Governança 
Digital”. Espera-se mais uma re-
voada de autoridades.

Assessoria para quê?
Segundo o Financial Times, 

Lula não conseguirá cumprir as 
“promessas arrebatadoras” de 
erradicar a pobreza e proteger 
o meio ambiente por culpa do 
“Congresso de direita” e da “frente 
ampla de se desfaz”.

Epitáfio
Quando os Podres Poderes pro-

duzem leis e impõem regras que 
os protegem do cidadão, eis a 
prova de que a Democracia já era.

| Poder sem Pudor

Sessão espírita
À coluna, o deputado Rodrigo 

VDurante sessão na Comissão de 
Educação da Câmara, certa vez, 
um deputado da chamou de “pro-
fessor Anísio Teixeira” o então 
presidente do Instituto Nacional 
de Estudos e Pesquisas Educa-
cionais Anísio Teixeira, Eliezer Pa-
checo. Confundido com o falecido 
professor, Pacheco reagiu com 
graça: “Até que para morto eu tô 
bem conservado...” 

Nos meios políticos de Brasília, há duas certezas sobre o Tribunal Superior Eleitoral (TSE). A primeira é 
que nesta quinta-feira (22), a corte não irá julgar e sim apenas “oficializar” a decisão de tornar inelegível 
Jair Bolsonaro. A outra certeza é que a data do ato da desforra não é casual: dia 22, não por coincidência, 
seria irônica ‘homenagem’ ao número do partido do ex-presidente crítico da urna eletrônica. A “piada” faz 
a delícia de advogados petistas para quem a inelegibilidade já estaria definida.

João Spenthof
é presidente da Central Sicredi Centro Norte, e vice-
-presidente da OCB/MT (Organização das Cooperativas 
Brasileiras no Estado de Mato Grosso)
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A luta da bancada do 
Distrito Federal no Se-
nado pelo Fundo Cons-
titucional continua até, 
pelo menos, a próxima 
quarta-feira (21). Isso 
porque a Comissão de 
Assuntos Econômicos 
(CAE) da Casa pediu vista 
(mais tempo para análi-
se) do relatório do Mar-
co Fiscal na tarde desta 
terça-feira (20).

O texto, do relator se-
nador Omar Aziz (PSD), 
chegou aos parlamen-
tares sem o trecho que 
limitaria os recursos do 
Fundo Constitucional do 
Distrito Federal (FCDF). 
Com o pedido de vista 
coletivo dos senadores 
para analisar o projeto 
por mais tempo, a vota-
ção na comissão foi adia-
da para o dia seguinte, 
às 9h.

Caso seja aprovado 
como está, o Marco Fiscal 
segue para discussão no 
plenário sem preocupar 

a classe política do DF. 
Uma retirada do FCDF 
da proposta é extrema-
mente favorável para a 
bancada da capital.

O chamado Marco 
Fiscal está previsto no 
Projeto de Lei Comple-
mentar (PLP 93/2023), 
que prevê medidas para 
a condução da política 
fiscal do país. Aprova-
do na Câmara dos De-
putados, ele chegou ao 
Senado estabelecendo 
um limite anual de 2,5% 
para crescimento dos re-
cursos do FCDF, o que, 
segundo cálculos do Go-
verno do DF, pode gerar 
perda de R$ 87,7 bilhões 
em 10 anos.

É por meio deste fundo 
que a União custeia a se-
gurança pública e parte 
da saúde e da educação 
do DF, que tem mais de 3 
milhões de habitantes e 
abriga as sedes dos Três 
Poderes, além de repre-
sentações diplomáticas.

nos mesmos moldes e na 
mesma qualidade que o 
programa ‘Asfalta Ma-
naus’ tem executado”, 
continuou o vereador.

O presidente da CMM 
cedeu parte de seu tempo 
para o presidente da CPI da 
Águas de Manaus, verea-
dor Diego Afonso (União 
Brasil), que reforçou a 
importância da CPI e des-
tacou como positivos os 
serviços da Comissão para 
a população de Manaus. 

“É um ciclo que vai se 
encerrar com a aprova-
ção do Projeto de Re-
solução pelos vereado-
res. Quero agradecer 
toda a estrutura técnica 
necessária que a CMM 
disponibilizou para que 
a CPI transcorresse da 
melhor maneira possível. 
As conquistas vieram e 
essa sempre foi a única 
intenção da comissão, 
beneficiar o povo de 
Manaus”, afirmou Diego 

Caio André destaca ganhos da CPI da 
Águas de Manaus para a população

CÂMARA MUNICIPAL DE MANAUS

Votação do Marco Fiscal 
é suspensa no Senado

Na manhã desta ter-
ça-feira (20), durante 
o Grande Expediente 
na Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), o 
presidente da Casa, 
vereador Caio André 
(PSC), usou a tribuna do 
plenário Adriano Jor-
ge para tratar sobre o 
Projeto de Resolução 
do relatório final da 
Comissão Parlamen-
tar Inquérito (CPI) da 
Águas de Manaus.

Caio André destacou 
a relevância do pro-
jeto para a conclusão 
dos trabalhos da CPI. 
O presidente da CMM 
solicitou celeridade da 
2ª Comissão de Consti-
tuição, Justiça e Reda-
ção, para que aprecie o 
quanto antes a matéria, 
e para que esta retorne 
ao plenário e seja vo-
tada pelos vereadores.

“Esse é o resultado do 
que a população de Ma-

NOVO ARCABOUÇO

DIVULGAÇÃO

Presidente da CMM solicitou celeridade da 2ª CC,J 

Reajuste dos profissionais da 
educação é aprovado na Aleam
PL reajustou valores 
dos salários, a 
contar de 1º de 
março de 2023, em 
8%, referente à data 
base de 2022

DIVULGAÇÃO

A Assembleia Legis-
lativa do Amazonas 
(Aleam) aprovou, 
nesta terça-feira 

(20), o Projeto de Lei (PL) nº 
547 de 2023, encaminhado 
pelo Governo do Amazonas, 
que reajusta em 8% a re-
muneração dos profissionais 
da Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Esco-
lar (Seduc). O valor é refe-
rente à data-base de 2022.

O PL também contempla 
a garantia do regime com-
plementar para coordena-
dores distritais e regionais de 
educação e aos secretários 
escolares. A mensagem go-
vernamental, com as alte-
rações na remuneração dos 
profissionais da Educação, 
foi encaminhada pelo Go-
verno do Amazonas à Aleam 
no início do mês de junho.

Até então, o Plano de Car-
gos, Carreiras e Remunera-
ção (PCCR) dos servidores 
da rede estadual de ensino 
previa regime complemen-
tar apenas a professores, 
pedagogos e servidores 
atuando nas funções de 
gestor escolar e assessor 
de gestão educacional. A 
alteração proposta no PL 
modificou o § 1.º do artigo 
4.º da Lei n.º 3.951, de 4 de 
novembro de 2013, alterado 
pela Lei n.º 5.524, de 7 de 
julho de 2021.

Data-base
O PL reajustou, a contar 

de 1º de março de 2023, em 
8%, referente à data base 
de 2022, os valores dos sa-
lários dos profissionais da 
educação, entre os quais 
professores e pedagogos 
(20h e 40h); nível superior 

(bibliotecário, nutricionista, 
estatístico, assistente so-
cial, psicólogo, técnico de 
nível superior, contador, fo-
noaudiólogo e engenheiro), 
médio (assistente técnico e 
operacional) e fundamen-
tal (auxiliar administrativo, 
auxiliar de biblioteca, auxi-

liar operacional, auxiliar de 
serviços gerais, motoristas, 
merendeiros e vigias).

O deputado Comandante 
Dan (PSC) lembrou que a 
mesa de negociação entre 
professores e Governo acon-
teceu e dentre os pleitos 
apresentados pela catego-

ria, cinco foram atendidos.
“Entendendo que este 

encaminhamento é o que 
prevê tanto o atendimento à 
grande maioria dos temas na 
pauta e também uma pros-
pecção de oito por cento e, 
lá no futuro, de acordo com o 
que foi tratado à mesa o per-

Projeto foi votado e aprovado com a redação original encaminhada pelo Governo do Amazonas

centual poderá ser atendido 
de acordo com a capacidade 
do estado, eu fiz a minha 
votação aqui, de forma coe-
rente, entendendo que des-
ta maneira nós avançamos”, 
disse da tribuna.

Regime Complementar
O regime complementar 

será aplicado aos professo-
res em regência de classe, 
pedagogos lotados em es-
cola e servidores designados 
para as funções de Coorde-
nador Distrital e Coordena-
dor Regional de Educação, 
Gestor Escolar e Assessor 
de Gestão Educacional, com 
regime de trabalho de 20 
horas semanais, assim como 
os servidores designados 
para a função de Secretá-
rio Escolar, com regime de 
trabalho de 30 horas se-
manais, poderão trabalhar 
em regime complementar, 
até o máximo de 40 horas 
semanais, de acordo com a 
necessidade da Secretaria 
de Educação, atuando nas 
respectivas funções e per-
cebendo, para tanto, venci-
mento proporcional à carga 
horária trabalhada, sobre o 
valor correspondente à re-
ferência e classe em que se 
encontra na carreira, confor-
me regulamentação.

A aprovação do PL reforça 
o compromisso do Governo 
do Amazonas com a valo-
rização da categoria, que 
desde 2019 vem recebendo 
reajustes anuais, além do pa-
gamento de outros benefí-
cios como o abono Fundeb, 
que atualmente é destinado 
inclusive aos servidores ad-
ministrativos, o que não era 
feito em outras gestões.

naus tanto reclamava em 
relação à forma de execu-
ção do serviço da empresa 
Águas de Manaus. A empre-
sa estava acostumada em 
danificar o asfaltamento da 
cidade e agora com o Termo 
de Ajustamento, que é fruto 
da CPI, a Águas de Manaus 

tem que justificar como fará 
esses reparos. Este é um dos 
benefícios trazidos pela CPI 
para a população manaua-
ra”, afirmou Caio André.

“Agora temos um docu-
mento que diz como deve 
ser a reposição do asfal-
to na cidade de Manaus, 
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Lula destrava emendas 
herdadas de Bolsonaro
Lula recebeu R$ 9,9 bi 
em recurso rebatizado 
após fim de emenda 
do relator; Congresso 
cobra liberação como 
moeda de troca

O governo Lula (PT) 
começou a des-
travar a verba que 
herdou das extin-

tas emendas de relator. A 
primeira liberação privi-
legiou estados de minis-
tros. Por enquanto, foram 
autorizados cerca de R$ 
200 milhões, que aten-
dem principalmente Mato 
Grosso, domicílio eleitoral 
de Carlos Fávaro (Agricul-
tura), e Pará, de Jader Filho 
(Cidades).

A largada, portanto, dire-
ciona verba para as bases 
de ministros no momento 
em que o Congresso co-
bra do Palácio do Planalto 
maior celeridade na libera-
ção de emendas.

Fávaro é senador eleito 
pelo PSD, mas se licenciou 
para ocupar a pasta. Ja-
der Filho, por sua vez, foi 
indicado para o ministério 
pela bancada do MDB da 

Câmara.
Como mostrou a Folha em 

abril, o Palácio do Planalto 
decidiu que a nova forma 
de direcionar dinheiro para 
congressistas irrigarem 
obras e projetos em suas 
bases eleitorais vai simular 
as emendas parlamentares.

A falta de perspectiva 
de o governo atender aos 

pedidos de parlamentares 
sobre essa verba é uma das 
principais queixas do Con-
gresso quanto à articulação 
política de Lula.

De cerca de R$ 140 mi-
lhões empenhados (etapa 
que antecedem o paga-
mento) pela Agricultura, 
foram destinados R$ 130 
milhões para sete municí-

pios de Mato Grosso. Essa 
verba será utilizada para re-
cuperação de estradas em 
área rural e na compra de 
equipamentos.

Fávaro, quando era se-
nador, já havia destinado 
emendas a essas cidades. 
Além disso, prefeitos des-
ses municípios fazem parte 
do grupo político do mi-

Emendas de relator foram grande alvo de polêmica no governo de Jair Bolsonaro 

Alckmin 
prorroga 
descontos

 Presidente da Re-
pública em exercício e 
ministro da Indústria e 
Comércio, Geraldo Al-
ckmin decidiu prorro-
gar por mais 15 dias a 
exclusividade para pes-
soas físicas no programa 
de incentivo à venda de 
carros populares.

A decisão de Alckmin, 
segundo apurou a colu-
na com fontes gradua-
das do governo federal, 
deve ser publicada em 
edição extra do Diário 
Oficial da União (DOU) 
ainda nesta terça-feira 
(20).

Editada em 6 de ju-
nho, a medida provisória 
(MP) que criou o progra-
ma de descontos para 
carros de até R$ 120 mil 
previa que os benefícios 
seriam exclusivos para 
pessoas físicas nos 15 
primeiros dias de vigên-
cia.

Esse prazo acabaria a 
partir desta quarta-feira 
(21), quando empresas 
e locadoras de veículos 
poderiam fazer pedidos 
às montadoras para 
comprar carros popu-
lares com os descontos.

Alckmin decidiu pror-
rogar o prazo por mais 
15 dias, após ser infor-
mado que as vendas 
de veículos cresceram, 
indicando que ainda há 
demanda para pessoas 
físicas.

A senadora Eliziane Gama (PSD) é relatora da CPMI dos atos golpistas 

‘Cala a sua boca’, diz relatora da 
CPMI em resposta a deputado

DIVULGAÇÃO

Deputados tiveram um 
bate-boca durante ses-
são da CPMI do 8 de 
janeiro desta terça-fei-
ra (20) após a relatora, 
senadora Eliziane Gama 
(PSD-MA), perguntar so-
bre uma suposta agres-
são a um frentista pelo  
ex-diretor da Polícia Ro-
doviária Federal (PRF) 
Silvinei Vasques, ouvido 
hoje pela comissão. Após 
interrompê-la mais de 
uma vez e protestar con-
tra a condução da ses-
são, Eliziane mandou o 
deputado delegado Éder 
Mauro (PL-PA) “calar a 
boca”.

Durante a fala, Eliziane 
disse que o frentista teria 
sido agredido pelo depo-
ente após se recusar a 
lavar uma viatura, quan-
do ele ainda ocupava o 
cargo na PRF.

O caso não é relacio-
nado aos atos antide-
mocráticos registrados 
em Brasília, no início do 
ano, e irritou parlamen-
tares da oposição. Depois 
disso, a sessão precisou 
ser interrompida até que 
o bate-boca se encer-
rasse.

“Eu estou fazendo uma 
pergunta e não estou pe-
dindo que o depoente 
responda o que eu quero. 
Eu estou pedindo para 
ele não enrolar. Estou 
pedindo para ele falar e 
responder o que eu per-
guntei. Eu não vou per-

mitir que um depoente 
venha para cá tripudiar 
sobre esta relatoria”, 
afirmou a relatora.

Ela foi interrompida, 
aos gritos, pelo deputa-
do delegado Éder Mauro 
(PL-PA), que protesta-
va contra o questiona-
mento. Após ter a fala 
cortada mais uma vez 
pelo parlamentar, Eli-
ziane mandou ele ficar 

quieto. Éder teve, então, 
o microfone silenciado.

“Não vou aceitar que 
parlamentar nenhum 
tente cercear minha voz. 
Deputado, vossa exce-
lência nem é integrante 
desta comissão. Então, 
simplesmente, se cale. 
Se cale, porque quem 
está falando é a relatoria 
da comissão e eu não 
vou aceitar nem você, 

nem ninguém. Vá gritar 
em outro lugar, aqui não, 
respeite a comissão. 
Cale a sua boca, respeite 
a comissão. Cale a boca”, 
rebateu Eliziane.

Depois do ocorrido, o  
presidente da comis-
são, Arthur Maia (União 
Brasil-BA), suspendeu a 
sessão desta manhã por 
cinco minutos, até que 
as pessoas que estavam 

na CPMI se acalmassem.
Após a pausa, Silvinei 

respondeu à pergunta 
da relatora. Ele disse 
que foi condenado em 
primeiro grau na Justiça 
Cível de Santa Catarina 
pela suposta agressão, 
mas que está recorren-
do da decisão, porque a 
história é “fantasiosa”.

ATOS GOLPISTAS CARRO POPULAR

nistro, que é cotado para 
disputar o Governo de Mato 
Grosso em 2026.

No caso do Ministério 
das Cidades, todos os R$ 
50 milhões encaminhados 
até agora serviram para 
o governo federal assinar 
acordo com a Prefeitura de 
Belém para a construção de 
um parque urbano, anun-
ciado durante visita de Lula 
à capital paraense. Além 
do petista, participaram 
do evento Jader Filho e 
seu irmão, Helder Barbalho 
(MDB), governador do Pará.

As emendas de relator 
eram a principal moeda de 
troca no governo de Jair 
Bolsonaro (PL) e foram de-
claradas inconstitucionais 
pelo STF (Supremo Tribu-
nal Federal).

A fatia herdada por Lula 
soma R$ 9,9 bilhões. O po-
der de indicar o destino 
desses recursos é cobiçado 
por parlamentares, que, em 
troca de apoio a projetos de 
Lula no Congresso, querem 
enviar mais dinheiro para 
financiar obras e projetos 
em seus redutos eleitorais.

Sem a certeza de como o 
montante será distribuído, 
líderes do centrão pres-
sionam o governo a mu-

dar a articulação política e 
atender a mais pedidos de 
parlamentares.

Durante a campanha 
eleitoral, Lula chegou a 
chamar as emendas de re-
lator de “maior esquema 
de corrupção da atualida-
de”, “orçamento secreto” e 
“bolsolão”. A gestão petista, 
porém, driblou a decisão do 
Supremo e negociou a par-
tilha desse recurso a partir 
de acordos feitos com o 
Congresso Nacional para 
ampliar sua base de apoio. 

O governo colocou um ca-
rimbo específico para esses 
recursos, para formalizar e 
organizar os pagamentos. 
Esse dinheiro foi dividido 
entre sete ministérios em 
um acordo político envol-
veu as cúpulas da Câmara e 
do Senado e foi chancelado 
por Lula. Dessa forma, o 
Congresso manteve a in-
fluência sobre uma parcela 
bilionária do Orçamento.

O Ministério da Agricultu-
ra determinou, em portaria 
publicada em junho, que 
as ações que usarem essa 
fatia do orçamento devem 
priorizar o impacto social, 
desenvolvimento regional, 
inovação tecnológica, en-
tre outros pontos.
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CAFÉ DA PROSPERIDADE FEMININA

Bate-papo sobre desafios para vida e carreira de mulheres
DIVULGAÇÃO

Kerle Campos é matemática por formação pela Ufam

Com o tema “Como vencer 
os desafios e angustias femi-
ninas para equilibrar vida e 
carreira”, a treinadora com-
portamental e certificada 
em neuropsicologia Kerle 
Campos, mais conhecida 
como “A Tia da Prosperida-
de”, realiza um bate-papo 
no dia 30 de junho, às 19h, 
no Impact Hub, localizado 
na avenida Efigênio Salles, 
1299 – Aleixo, em Manaus.

O evento intitulado “Café da 
Prosperidade Feminina”, será 
o primeiro do ano e pretende 
ajudar e incentivar as mulhe-
res, a crescer e se desenvolver 
tanto na vida pessoal quanto 
na profissional. “Se você se 
sente sobrecarregada e sem 
saber por onde começar, per-
dida com tantas demandas e 
com um certo desequilíbrio 
entre a vida pessoal e pro-
fissional, esse é um evento 
para quebrar essas barreiras e 
vencer na vida”, afirmou Kerle.

De acordo com “A Tia da 
Prosperidade”, as mulheres 
público-alvo desse even-
to, serão as que estão so-
brecarregadas com tantas 
demandas do trabalho, do-
mésticas e familiares, o que 
pode resultar em estresse 
e afetar negativamente a 
saúde mental e física, le-
vando à falta de motivação, 
esgotamento e até mesmo 
problemas de saúde.

Para Kerle, com tantos de-
safios pela frente, a pessoa se 
sente como vivesse em um 
ciclo interminável de estresse 
e sobrecarga, sem perspecti-
vas de melhorar as situações 
financeiras ou pessoais, e que 
muitas vezes se torna muito 
angustiante e difícil de lidar.

Dificuldades femininas
Segundo a pesquisa da 

Fundação Getúlio Vargas 
(FGV), as mulheres dedicam, 
em média, 18 horas por se-
mana a tarefas domésticas e 

cuidados com familiares. Já 
em 2020, um levantamento 
da Cathom mostrou que as 
mulheres ganham, em média, 
20,5% menos que os homens. 
Para as empreendedoras, a 
dificuldade é maior, pois há 
também as desigualdades de 
gênero em várias áreas, in-
cluindo acesso a oportunida-
des de networking, mentoria 
e educação empreendedora.

A treinadora comporta-
mental aponta que há formas 
simples e práticas de enfren-
tar e superar esses desafios, 
fortalecer o emocional e sair 
do círculo vicioso de angústia 
e, muitas vezes, de desespero 
para uma vida leve e próspera.

Para participar do “Café 
da Prosperidade Feminina”, 
basta entrar em contato pelo 
WhatsApp (92) 99300-7397. 
O evento terá a duração de 
duas horas, com orientações 
de como prosperar e vencer 
na vida. Com vagas limitadas, 

DIVULGAÇÃO

Projeto busca a 
inclusão no merca-
do de trabalho de 
egressos dos cursos 
de formação técnica 
do Cetam

Em Tempo

O projeto Emprega+ Ce-
tam tem o objetivo de 
promover a inserção 
no mercado de traba-

lho dos alunos egressos dos 
cursos de formação técnica, 
qualificação profissional e es-
pecialização técnica do Centro 
de Educação Tecnológica do 
Amazonas (Cetam). A ação foi 
lançada, na terça-feira (20), 
pelo governador Wilson Lima.

Com o lançamento do pro-
jeto, o Governo do Amazonas 
reforça seu compromisso em 
promover a formação técni-
ca de qualidade e a inserção 
no mercado de trabalho dos 
alunos do Cetam, contribuin-
do para o desenvolvimento 
do estado e o crescimento da 
economia local.

“Aqui a gente dá mais um pas-
so importante nesse processo 
de encontro entre demanda 
e oferta. Colocamos o aluno 
que fez um curso do Cetam 
à disposição do mercado para 
que empresas que também es-
tão cadastradas aqui possam 
fazer a avaliação e, conforme 
a sua necessidade, contratar 
esse aluno que está indo agora 
para o mercado de trabalho, 
seja aquele que está à pro-
cura do primeiro emprego ou 
alguém que quer melhorar sua 
posição, sua renda“, destacou 
Wilson Lima.

Emprega+ Cetam
A Educação Profissional e 

Tecnológica (EPT) tem como 

propósito capacitar os cidadãos 
para se tornarem profissionais 
competitivos, facilitando o 
acesso ao mercado de traba-
lho. O Cetam, comprometido 
com esse princípio, planeja e 
oferece cursos alinhados com 
as demandas do mercado local, 
visando a formação de qualida-
de e a empregabilidade.

Por meio do projeto Em-
prega+ Cetam, os alunos ma-
triculados nos cursos em an-
damento e os egressos serão 
cadastrados para concorre-
rem a vagas de emprego em 
empresas de diversos setores 
produtivos, com as quais serão 
firmadas parcerias para apro-
ximar os alunos das oportuni-
dades de trabalho.

“Planejamos o projeto para 
que numa plataforma se en-
contrassem empresas com 
ofertas de vagas de emprego 
e os alunos egressos dentro 
das suas potencialidades. Essa 
plataforma unirá as duas pon-
tas e nós teremos o número 
com dados de quantos alu-
nos egressos do Cetam foram 
recolocados no mercado de 
trabalho. O governador Wilson 
Lima é um grande incentivador 
dos projetos do Cetam e nós 
temos visto que ele está muito 
empenhado em levar oportuni-
dade”, afirmou a professora e 
diretora-presidente do Cetam, 
Hellen Matute.

Na ocasião do lançamento do 
projeto, o depoimento de uma 
empreendedora de Parintins, 
que atua há 20 anos no ramo da 
produção de uniforme, farda-
mentos e malharia, chamou a 
atenção do governador, já que 
o relato foi de que quando a 
empresa expandiu seus negó-
cios para a capital buscou mão 
de obra qualificada junto ao 
Cetam, que ofertou um leque 
de profissionais qualificados a 
partir dos cursos ofertados e 
hoje 90% do quadro de fun-
cionários são egressos do Cen-

tro de Educação Tecnológica  
do Amazonas.

Principais ações
Dentre as principais ações 

do projeto estão o levan-
tamento dos profissionais 
qualificados pelas Unidades 
de Educação Profissional e 
Tecnológica (UEPTs) do Ce-
tam; o mapeamento periódi-
co de vagas de emprego para 
os concluintes dos cursos; o 
estabelecimento de parce-

rias com empresas para in-
serção dos alunos egressos 
no mercado de trabalho; e 
a promoção de ações que 
desenvolvam a capacidade 
empreendedora dos alunos.

Para garantir uma comuni-
cação eficiente entre alunos, 
coordenação do projeto e 
empresas, será utilizado um 
sistema integrado de comu-
nicação, incluindo WhatsApp, 
webchat e telefonia, possibi-
litando maior interação entre 

os envolvidos.

Vagas em cursos
Em quatro anos e meio, a 

gestão Wilson Lima promoveu 
a oferta de, aproximadamente, 
732 mil vagas de cursos técni-
cos e profissionalizantes nas 
unidades do Cetam na capital 
e interior. De 2019 a 2022, o 
Governo do Amazonas ofertou 
611 mil vagas. Já de janeiro a 
junho deste 2023, já são quase 
121 mil vagas de ofertas.

Governo do Amazonas reforça o compromisso em promover a formação técnica de qualidade

o encontro custará o valor sim-
bólico de R$ 27.

Biografia
Kerle Campos é matemática 

por formação pela Universi-
dade Federal do Amazonas 
(Ufam), treinadora comporta-
mental por propósito e mis-
são de vida. Pós-graduada com 
MBA em Gestão Empresarial 
com ênfase em Negócios pela 
Universidade Gama Filho; MBA 
em Finanças e Controladoria 
pelo IDAAM. Ela possui curso 
de aperfeiçoamento em Co-
aching e Carreira pela Facul-
dade Metropolitana (FAME-
ESP), formação em Profissão 
Trainer pelo Instituto Kaercher 
de Desenvolvimento Humano 
e Formação em Treinadora 
Comportamental pelo Insti-
tuto Kaercher de Desenvol-
vimento Humano e Especiali-
zação em Neuropsicologia pela 
FAMEESP.

“A Tia da Prosperidade” tra-

balha com treinamentos, 
palestras e organizações de 
eventos educacionais des-
de 2005. Atualmente, atua 
como creator da platafor-
ma de empreendedorismo 
de Portugal Go Beesiness 
e como multiplicadora do 

IRME com programa “Ela 
Pode”, um programa que 
fomenta o empreendedo-
rismo feminino e emprega-
bilidade, desenvolvendo as 
habilidades socioemocio-
nais para mulheres com o 
apoio do Google.

‘Projeto Produz 
+ Coari’ apoia 
comunidades

INVESTIMENTO

Da redação

O Projeto Produz + Co-
ari tem o objetivo de pro-
mover o desenvolvimento 
sustentável das comuni-
dades rurais no município 
de Coari por meio da cons-
trução de sete polos de 
desenvolvimento social e 
econômico sustentável. 

O lançamento está pre-
visto para ocorrer no fi-
nal do mês de julho, em 
data a ser definida em 
conjunto com o Sistema 
Secretaria de Estado de 
Produção Rural (Sepror), 
que vai apoiar também a 
realização de um seminário 
sobre cadeias produtivas 
de desenvolvimento sus-
tentável do setor primário 
na região, com a participa-
ção da Agência de Defesa 
Agropecuária e Florestal 
do Estado do Amazonas 
(Adaf), do Instituto de De-
senvolvimento Agropecu-
ário e Florestal Sustentá-
vel do Estado do Amazonas 
(Idam) e da ADS.

Para o secretário de Pro-
dução Rural do Amazonas, 
Petrucio Magalhães, o pla-
nejamento apresentado 
pela prefeitura de Coari é 
inovador, prevendo apoiar 
as cadeias produtivas de 
maior potencial e vocacio-
nadas com as comunida-
des tradicionais. 

“O governador Wilson 
Lima tem feito investimen-
tos significativos para inte-
riorizar o desenvolvimento 
econômico e desenvolver 
atividades produtivas sus-
tentáveis, visando a gera-
ção de emprego e renda. 
O projeto da prefeitura 
de Coari vem ao encontro 
do que o Programa Agro 
Amazonas e o Plano Safra 
2023/2024 preconizam”, 
disse.
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Presença física contribui para 
inclusão financeira efetiva
Estudo mostrou que 
a presença física 
segue importante 
para a inclusão 
financeira efetiva da 
população

DIVULGAÇÃO

Com o objetivo de anali-
sar relevância do aten-
dimento físico para a in-
clusão financeira plena, 

o Sicredi elaborou o estudo 
denominado “A Efetividade 
do Cooperativismo”, da série 
“Benefícios do Cooperativismo 
de Crédito”. Para a investiga-
ção, foram selecionados 235 
municípios atendidos pelo 
Sicredi que não contam com 
agências de outras instituições 
financeiras e analisada uma 
amostra de dados entre 2018 
e 2021. No total, foram mais 
de 1,8 milhões de observações, 
que representam, em média, 
229 mil associados por período.

Com atuação em todas as 
regiões do país, em uma rede 
de mais de 2,5 mil agências 
em 1,8 mil municípios, o Sicredi 
constatou que a presença fí-
sica segue importante para a 
inclusão financeira efetiva da 
população, mesmo no atual 
contexto de crescente digi-
talização. Quando avaliado o 
comportamento dos associa-
dos que passam a contar com 
uma agência em seu município, 
a pesquisa revelou que o uso 
médio de produtos cresce 25% 
em dois anos, quando compa-

Em Tempo

Sicredi está presente fisicamente em todos 
os estados brasileiros e no Distrito Federal

podem ser complexos para a 
população, o que reforça o 
papel da proximidade e da 
assessoria no processo de 
inclusão financeira, aspectos 
amplamente promovidos pe-
las cooperativas de crédito. 

“Estudos divulgados pelo 
Banco Central, como o Glo-
bal Findex, mostram o cresci-
mento de pessoas com conta 
bancária, mas ainda temos 
uma parcela significativa com 
dificuldade de utilizar os ser-
viços e ter acesso a produtos 
mais complexos. Nesse sen-
tido, as cooperativas contri-
buem à bancarização efetiva, 
possibilitando aos associados 
acessar serviços que vão além 

da conta corrente, sendo aten-
didos pelo Sicredi com solu-
ções personalizadas dentro de 
um amplo portfólio de crédito, 
investimentos, consórcios, se-
guros e outros”, explica.

Outro resultado exposto 
pelo trabalho é que o público 
PJ tende a fazer mais reservas 
financeiras por meio de inves-
timentos ao longo do relacio-
namento. Nos primeiros seis 
meses, 16,5% dos associados 
fazem este tipo de aplicação 
financeira, um percentual que 
dobra após dois anos, chegan-
do a 33,7% e ampliando a 53,6% 
nos anos seguintes.

A quantidade de associa-
dos que utilizam o serviço 

dobra após um ano de rela-
cionamento e cresce mais de 
200% logo após dois anos, 
ganhando relevância de for-
ma acelerada nos períodos 
posteriores. O relacionamen-
to possui especial relevância 
para o pequeno produtor ru-
ral, que passa a contar com 
assessoramento técnico para 
produtos de crédito origina-
dos por programas governa-
mentais. Desta forma, o canal 
físico promove a descoberta 
e o acesso a produtos mais 
adequados ao investimento e 
ao custeio das suas culturas.

O estudo também utilizou 
os dados do Sistema de In-
formações de Crédito, gerido 

pelo Banco Central, e verifi-
cou que a inclusão promovida 
pela atuação das cooperati-
vas de crédito em municí-
pios desassistidos permitiu 
o acesso a volumes maiores 
de crédito durante o tempo 
de associação. 

“O impacto da cooperativa 
não é somente de concorrên-
cia com outros players para 
conceder crédito às pessoas 
e empresas, mas de expansão 
do acesso ao crédito por meio 
do conhecimento dos perfis e 
necessidades e, por isso, re-
forçamos que a proximidade 
favorecida pelo canal físico se-
gue relevante para o acesso 
pleno a serviços financeiros”, 

rado a associados ativos em 
municípios sem atendimento 
físico. Após cinco anos, cada 
associado passa a ser aten-
dido com uma média de sete 
produtos financeiros.

“A equipe da pesquisa con-
seguiu isolar o impacto do Si-
credi na comunidade, assim 
como os efeitos comparativos 
entre presença e ausência de 
agência. Acreditamos que a 
proximidade seja um fator 
relevante na construção da 
confiança mútua e no asses-
soramento adequado, con-
tribuindo para esses resulta-
dos”, explica André Nunes de 
Nunes, economista-chefe do 
Sicredi. O estudo foi realizado 
juntamente com o pesquisa-
dor Juliano Assunção, da Pon-
tifícia Universidade Católica do 
Rio de Janeiro (PUC-Rio), que 
é especialista em Microeco-
nomia Aplicada e Desenvolvi-
mento Econômico.

O relacionamento e a pro-
moção de atividades de educa-
ção financeira são fatores que 
apareceram como relevantes 
para a organização financeira 
pessoal, considerando a eleva-
ção do número de associados 
com recursos aplicados ao lon-
go do tempo de relacionamen-
to. A pesquisa mostrou que 
33% dos associados mantêm 
recursos em poupança já no 
momento de associação, en-
quanto 13% aplicam recursos 
em depósitos a prazo. Após 10 
anos de relacionamento, es-
ses índices passam, respecti-
vamente, para 51,2% e 49,4%.

Ainda de acordo com Nu-
nes, os produtos financeiros 

Curso capacita para o mundo 
da tecnologia e inovação 

Estar por dentro das novida-
des tecnológicas e ser um pro-
fissional inovador estão entre 
as principais competências exi-
gidas pelo mercado de trabalho. 
Para ajudar estudantes e pro-
fissionais a se desenvolverem, 
o Centro de Ensino Literatus 
oferece o curso de Transfor-
mação Digital.

“A ideia é que a capacitação 
ajude os participantes a abri-
rem a mente sobre a importân-
cia da tecnologia e inovação, 
porque independente da sua 
formação elas influenciam na 
rotina de qualquer profissio-
nal”, comentou a coordena-
dora da plataforma de capa-
citação online Literatus Digital, 
Aline Miranda.

Cada vez mais o uso de telas 
passou a fazer parte do dia a 
dia das profissões, com ferra-
mentas que estão em cons-
tante atualização. “Por isso é 
fundamental buscar sempre 

aprender novas habilidades e 
treinar antigas competências 
será essencial, além de ficar de 
olho nas tendências do ramo em 
que atua para ganhar vantagem 
competitiva”, salientou Aline.

A coordenadora aponta que 
essas empresas têm dado pre-
ferência a profissionais com 
esse perfil porque eles pos-
suem a vantagem de ter um 
olhar que os permite prever 
possíveis desafios que preci-
sarão ser superados e, ainda, 
criar soluções criativas para 
se destacar.

O curso Transformação Digi-
tal possui carga horária de 40h 
e é oferecido na modalidade 
on-line.  A plataforma também 
conta com mais de 60 capa-
citações disponíveis nas áreas 
de saúde, informática, gestão e 
negócios. Os interessados po-
dem realizar as inscrições por 
meio do site https://loja.lite-
ratus.edu.br/.

TRANSFORMAÇÃO DIGITAL

Uso de telas passou a fazer parte do dia a dia das profissões

Bosco Saraiva discursa para universitários sobre a economia amazonense

Acadêmicos da UEA conhecem a 
história da Zona Franca de Manaus

Beneficiada pela Lei de Informática 
para obtenção de recursos advindos 
dos projetos de pesquisa, desenvol-
vimento e inovação (PD&I), a Uni-
versidade do Estado do Amazonas 
(UEA) sediou na terça-feira (20), a 
terceira ação do projeto “Suframa nas 
Universidades”. Durante o encontro, 
realizado na Escola Superior de Ci-
ências Sociais (ESO/UEA), no Centro 
de Manaus, os acadêmicos da insti-
tuição foram motivados pela Suframa 
a conhecer a história da Zona Franca 
de Manaus e a vivenciar um novo 
momento do projeto, com a possibi-
lidade de expansão para o bionegócio 
em toda a região.                                                             

Um público estimado de 250 
pessoas prestigiou a explanação 
do superintendente da Autarquia, 
Bosco Saraiva, que começou pelo 
período áureo da borracha, seguiu 
pela fase de transição econômica 
- com a regulamentação do pro-
jeto ZFM - e foi finalizada com a 
expectativa criada acerca dos novos 
investimentos previstos em relação 
ao advento do Centro de Bionegó-
cios da Amazônias (CBA). 

“Indústria, comércio e agropecuá-
ria são três pontas que existem no 
símbolo da Suframa. Reiniciamos a 
nossa vida econômica, e é exatamen-
te por causa disso, com os recursos 
aportados dos projetos de pesquisa, 
desenvolvimento e inovação, é que 
vocês existem aqui na UEA. É pre-
ciso que cada jovem da Amazônia 
conheça e seja o defensor do projeto 
Zona Franca de Manaus, para que 
sintam a dimensão da importância 
desse organismo que é o grande 
ministério da Amazônia”, enfatizou 

DIVULGAÇÃO

SUFRAMA NAS UNIVERSIDADES

DIVULGAÇÃO

o superintendente.
Após ministrar a palestra “In-

centivos para o Desenvolvimento 
da Amazônia”, acompanhado do 
superintendente adjunto Execu-
tivo da Suframa, Frederico Aguiar, 
Bosco Saraiva foi convidado pelos 
professores Paulo César Araújo, 
Orlem Pinheiro e Antônio Mes-
quita, que representou o reitor 
André Zogahib no evento, a co-
nhecer algumas instalações da 
instituição, entre as quais o la-
boratório de informática, fruto 
de recursos do PD&I.                                                            

Entre os acadêmicos que par-
ticiparam da palestra, o calouro 
do curso de economia Rodrigo 
Barbosa considerou importante a 
iniciativa da Autarquia em criar o 
Suframa nas Universidades, prin-
cipalmente porque agregou valo-
res às informações preliminares 

que ele já tinha sobre o projeto. 
“São muitas informações im-

portantes: criação de empre-
gos, incentivos fiscais... Diante 
disso, eu posso tomar as de-
vidas decisões: agora, e como 
profissional, mais à frente”, 
explicou o estudante.

Para Graziella Pamplona, tam-
bém do curso de economia, a 
temática é interessante porque 
faz parte do dia a dia dela, en-
quanto trabalhadora do polo de 
duas rodas. “Achei muito inte-
ressante, porque eu trabalho em 
uma empresa do setor de duas 
rodas e já tenho uma noção de 
como funciona tudo isso. E essa 
palestra serviu para eu entender 
muito mais o passo a passo de 
como funciona o sistema, desde 
quando surgiu a Suframa, até os 
dias atuais”, destacou.
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, inau-
gurou, na tarde des-
ta terça-feira, 20/6, 

a escola municipal Paulo 
César da Silva Nonato, lo-
calizada na comunidade 
Nova Esperança, no igarapé 
Tiu, zona ribeirinha da capi-
tal amazonense. A unidade 
de ensino foi construída do 
zero e tem capacidade para 
atender 294 estudantes da 
educação infantil, anos ini-
ciais e anos finais. 

O antigo prédio onde a uni-
dade de ensino funcionava 
foi construído em 2000 para 
receber apenas 20 alunos. 
Mais de duas décadas de-
pois, o espaço comportava 
mais de 120 crianças sem 
nunca ter sido reformado 
pelas gestões anteriores.

David Almeida afirmou que 
após conhecer a realidade 
enfrentada pelos comunitá-
rios e profissionais da edu-
cação no local, ordenou a 
construção da nova escola.

“Eu conheci esta escola 
quando verifiquei a situação 
do ramal da Cooperativa. A 
gestora me abordou e pe-
diu para eu ver a situação 
da antiga escola. Quando vi 
de perto, fiquei transtorna-
do. Como podemos oferecer 
uma educação de qualidade 
numa estrutura como aque-
la? Na hora, pedi ao então 
secretário Pauderney (Ave-
lino) para fazer uma escola 
nova. Hoje, estamos aqui 
entregando uma nova uni-
dade de ensino. Uma escola 
digna. Saindo de duas salas 
de aula para oito salas. Essa 
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Unidade tem capacidade de atender 294 estudantes 

Prefeito inaugura escola 
no Nova Esperança 

é a importância que nós da-
mos para a educação. Não 
vimos aqui apenas passar 
uma tinta. Nós vimos dar uma 
nova estrutura”, enfatizou 
Almeida.

As obras iniciaram em 
agosto de 2022. A nova edi-
ficação possui oito salas de 
aula, sala administrativa, 
cozinha com refeitório, dois 
banheiros, três depósitos e 
um Centro de Tecnologias 
Educacionais (CTE).

O chefe do Executivo mu-
nicipal destacou que já nas 
próximas semanas, a Prefei-
tura de Manaus irá iniciar um 
pacote de ação para substi-
tuir as últimas 12 escolas de 
madeiras existentes na rede 
municipal de ensino.

“Nós ainda temos em Ma-
naus, na zona urbana, 12 es-
colas de madeira. Algumas 
delas usam latrina. Eu pedi 
celeridade, porque nos pró-
ximos dias vamos dar início 
à construção. Nós vamos 
derrubar todas as escolas 
de madeira e erguer escolas 
como essa aqui, escolas dig-
nas. É um novo tempo, uma 
nova realidade para a popu-
lação da cidade de Manaus. 
O povo chegou ao poder”, 
frisou Almeida.

Durante o seu discurso, a 
titular da Secretaria Muni-
cipal de Educação (Semed), 
professora Dulce Almeida, 
ratificou o compromisso da 
gestão de olhar para todas as 
zonas da cidade de Manaus, 
levando assim, os mesmos 
serviços públicos para todos 
os moradores da capital.

“Já inauguramos mais de 
300 escolas. Só tenho que 
agradecer a Deus que colo-
cou o prefeito David Almeida 
à frente da cidade, pois agora 
temos um gestor que olha 
pela cidade como um todo. 

SERVIÇOS

Sala de atendimento ao idoso em Shopping
Redação

Os idosos da zona norte 
de Manaus agora contam 
com um espaço exclusivo 
para atendê-los. A nova 
estrutura do Centro Inte-
grado de Proteção e Defe-
sa dos Direitos da Pessoa 
Idosa (Cipdi) foi entregue 
nesta terça-feira (20/06), 
no Shopping ViaNorte, bair-
ro Monte das Oliveiras, pelo 
vice-governador do Ama-
zonas, Tadeu de Souza. 

A sala de atendimento 
do Cipdi é uma forma de 
descentralizar e ampliar o 
acesso aos serviços, que an-
tes estavam concentrados 
na sede, no bairro Parque 
Dez, na zona centro-sul da 
cidade. O espaço é gerido 
pela Secretaria de Estado de 
Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (Sejusc), e atua na 
prevenção de crimes de to-
das as naturezas praticados 
contra pessoas idosas. 

Além do trabalho pre-
ventivo, o Cipdi atua em 
conjunto com a Delegacia 
Especializada em Crimes 
Contra o Idoso (DECCI) na 
repressão aos crimes con-
tra a terceira idade. 

Tadeu de Souza frisou 
que o novo local de aten-
dimento do Cipdi vai re-
forçar a preservação dos 
direitos dos idosos. “Esta-
mos entregando um centro 
integrado, um atendimento 
multifuncional, trabalhado 
em conjunto com a De-
fensoria Pública, com a 
delegacia de proteção à 
pessoa idosa, uma forma 
de trabalhar de uma for-
ma preventiva e de forma 
repressiva nessa rede de 
proteção em prol da pessoa 
idosa”, destacou.

Serviços
No Centro Integrado a 

população idosa, que vive 
na zona norte, terá acesso 

facilitado a atendimentos 
psicossociais, podendo 
registrar denúncias e re-
ceber orientações e enca-
minhamentos para a rede 
de proteção. Além disso, 
o Cipdi dispõe de equipes 
técnicas que realizam visi-
tas domiciliares, mediação 
de conflitos e atividades 
preventivas contra viola-
ções de direitos.

A aposentada Helena Fa-
rias, de 65 anos, participa 
da Associação Idade Reno-
vada, no bairro Cidade de 
Deus. Ela foi com o grupo 
acompanhar a entrega do 
novo espaço e diz que fica 
feliz em ver políticas volta-
das para pessoas como ela. 

“É importante porque nós 
não tínhamos essa proteção 
toda, e agora tá havendo 
esse movimento e isso é 
muito bom para todos nós, 
não só para mim, mas para 
todos os idosos de Manaus”, 
avaliou a aposentada. 

DIVULGAÇÃO

Pode ser no Centro, na zona 
Norte, Leste ou Rural. Aon-
de tiver um manauara, um 
amazonense precisando da 
Prefeitura de Manaus, lá 
estará o trabalho deste pre-
feito que não para nunca”, 
afirmou a gestora.

Transformação
A gestora da unidade de 

ensino, Luciana Mendes, fi-
cou muito emocionada ao 
relatar a visão de respeito 
e carinho do prefeito David 
Almeida para com a zona 
ribeirinha de Manaus, no 
sentido de os estudantes 
possuírem um ambiente 
lindo, limpo e agradável, 
em plena região amazônica.

“O antigo prédio foi demo-
lido, após a construção da 
escola nova, inclusive todos 

materiais pedagógicos aqui 
também são novos. Para 
essa comunidade, hoje é 
um dia muito importan-
te e de muita felicidade, 
pois nunca tínhamos tido 
a oportunidade de ter algo 
tão grande em nossa co-
munidade. Antes da gestão 
do prefeito David Almeida 
infelizmente a zona ribeiri-
nha não era tão valorizada, 
como a zona urbana. Agora, 
na atual gestão, recebemos 
tudo novo e de qualidade, 
além de merenda suficien-
te, combustível para fazer 
o transporte dos alunos. 
A nossa comunidade tem 
uma história antes e depois 
da gestão do prefeito David 
Almeida. O nosso sonho foi 
realizado”, enfatiza a edu-
cadora.

Dignidade 
Para a comunitária, 

Jacyara Guerra, mãe da 
estudante Hannah Luiza 
Coelho, 2 anos e 6 me-
ses, o prédio escolar sur-
preendeu à comunidade 
pela sua grandiosidade 
e beleza arquitetônica. 
Ela ficou surpresa com o 
propósito da gestão atual 
em possibilitar o acesso à 
educação de qualidade em 
todas as zonas geográficas 
de Manaus.

“A obra está aprovada 
e vai ajudar muita criança 
aqui da comunidade. Não 
tenho nem palavras para 
descrever como essa es-
cola ficou. A Prefeitura de 
Manaus está de parabéns. 
Está muito incrível”, elogiou 
a comunitária.

Faltam 
cardiologista 
no Amazonas

SAÚDE

Da redação

A região Norte tem 
o menor número de 
especialistas em 
Cardiologia do país. 
É o que mostra o es-
tudo intitulado “De-
mografia Médica no 
Brasil 2023”, realiza-
do pela Associação 
Médica Brasileira 
(AMB) e Faculda-
de de Medicina da 
Universidade de São 
Paulo (USP). 

Dos 20.324 profis-
sionais registrados 
no Brasil, apenas 
3,1% estão na região 
Norte. São 9,7% no 
Centro-Oeste, 17% 
no Sul, 17,02% no 
Nordeste e 53% no 
Sudeste. Ainda de 
acordo com o levan-
tamento, o Amazo-
nas possui apenas 
123 cardiologistas 
registrados no Con-
selho Regional de 
Medicina (CRM).

O coordenador da 
pós-graduação em 
Cardiologia da IPE-
MED/Afya, médico 
Tiago Bignoto, consi-
dera que para redu-
zir a defasagem de 
profissionais da área, 
na região Norte, uma 
das soluções é a pós-
-graduação. Além de 
capacitar o aluno para 
a prova de título, a pós-
-graduação aumenta 
em torno de 30% o va-
lor do salário do médi-
co generalista, permi-
tindo que amplie seu 
leque de atendimento 
profissional, logo a- 
pós formado.

Espaço vai funcionar de segunda a sexta, das 8h às 17h

Unidade tem 
capacidade de 
atender 294 
estudantes 
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Polícia Federal cumpre mandados 
contra empresas em Manaus
Ao todo são 13 
mandados de 
busca e apreensão 
contra empresas 
de fachada que 
emitiram R$ 245 
milhões em notas 
fiscais “frias”

DIVULGAÇÃO

Com o objetivo de obter 
provas relativas às ope-
rações fraudulentas uti-
lizadas para esconder a 

ocorrência de sonegação fiscal, 
obtenção de notas fiscais “frias” 
e lavagem de dinheiro, a Polícia 
Federal, junto a Receita Federal 
e o Ministério Público realizam 
a ‘Operação Entulho’ na manhã 
desta terça-feira (20), contra 
empresas do ramo de coleta de 
lixo e limpeza pública.

De acordo com a Receita, as 
investigações iniciaram há três 
anos, quando foram detecta-
dos indícios de que empresas 
que atuam no ramo de coleta 
de lixo e limpeza pública co-
mercializaram com empresas 
de fachadas, consistindo na 
contabilização de despesas, 
produzidas a partir de notas 
fiscais de mercadorias e notas 
fiscais de serviços “frias”.

“A Operação, denominada 
Entulho, já identificou, até o 
momento, a participação de 
31 empresas de fachada, es-
critório de contabilidade, além 
de seus respectivos sócios e 
empregados das empresas de 
coleta de lixo e limpeza públi-

Em Tempo

ca”, afirmou. 
A investigação apontou que 

as empresas emitiram notas 
fiscais suspeitas de serem ini-
dôneas, entre os anos-calen-
dário de 2016 e 2021, no valor 
total de R$ 245 milhões, com 
sonegação fiscal estimada em 
mais de R$ 100 milhões entre 

tributos federais, desconside-
rando-se multa e juros, posto 
que tais transações acarre-
taram a geração de créditos 
indevidos de PIS e Cofins, bem 
como reduziu as bases de cál-
culo do Imposto de Renda e 
da Contribuição Social sobre 
o Lucro Líquido.

Com a proximidade das 
férias escolares, a crian-
çada já se prepara para os 
dias de descanso da rotina 
de estudos. Para a diversão 
dos pequenos, nesse perí-
odo, o Amazonas Shopping 
inaugurou uma nova atra-
ção, o parque Space Kids.

Inspirado em elementos 
do espaço, como naves 
e foguetes, o parque vai 
funcionar até o dia 30 de 
julho, na Praça de Eventos 
Rio Negro, no primeiro piso, 
de segunda-feira a sábado, 
das 10h às 22h, e domingo, 
das 14h às 21h. O ingresso 
para o parque é R$ 40, 
com direito a 30 minutos 
de muita brincadeira. Na 
atração, as pessoas, ainda, 
podem participar de uma 
ação social. Os primeiros 
500 clientes que fizerem 
a doação de 2 quilos de 

alimentos não perecíveis 
ganham 50% de desconto 
no ingresso para o parque. 
Os itens serão entregues à 
uma instituição filantrópi-
ca da cidade. 

Segundo a gerente de 
Marketing do Amazonas 
Shopping, Ivanna Passos, 
a ideia é proporcionar às 
crianças uma verdadeira 
viagem no universo espa-
cial. “Elas vão poder soltar 
a imaginação e brincar bas-
tante nas férias”, ressaltou.

Entre as atividades dis-
poníveis, estão a piscina de 
bolinha, pula-pula, escor-
rega e circuito de obstá-
culos, tudo decorado com 
a temática espacial, com 
astronautas, foguete e na-
ves. Também tem espaço 
com mesas de interação 
para que os pais possam 
desenhar com os filhos.

Programa para diminuição do uso 
de drogas e álcool entre jovens 

PREVENÇÃO

Shopping tem atração 
para as férias escolares

  Em Tempo

As atividades de enga-
jamento com crianças e 
adolescentes de comuni-
dades ribeirinhas e bairros 
periféricos de municípios 
do interior do Amazonas, 
realizadas pela Fundação 
Amazônia Sustentável 
(FAS), que completa 15 de 
atuação em 2023, contri-
buíram para a diminuição 
em 62% do uso de drogas 
e álcool entre a juventude 
amazônida, entre 2020 e 
2022, nas áreas apoiadas 
pela organização.

A FAS atua por meio da 
realização de atividades 
nos eixos de Educação e 
Cidadania, com o objetivo 
de promover a proteção e 
garantia dos direitos das 
crianças e adolescentes, 
assim como o empodera-
mento desse público e o 
desenvolvimento de habi-
lidades e potencialidades 
já existentes. Isso se dá por 
meio da oferta de cursos 
como informática, música, 
liderança jovem, educação 
ambiental e artesanato, 
por exemplo.

Além disso, também pro-
move orientações de como 
enfrentar desafios como o 
consumo de álcool e drogas, 

ENTRETENIMENTO

DIVULGAÇÃO

menor acesso à educação de 
qualidade, gravidez na adoles-
cência, violência doméstica, 
exclusão digital e cultural, e 
falta de oportunidades. 

“Nós trabalhamos para de-
senvolver as habilidades dos 
jovens, o empoderamento 
deles por meio do conhe-
cimento, do incentivo. Mas 
os benefícios vão além, pois 
as atividades se tornam um 

ganho para a comunidade em 
geral, porque envolve os pais, 
líderes comunitários e traz um 
conhecimento que, por vezes, 
fica distante da realidade vi-
vida nestes locais”, explica a 
gerente do Programa de Edu-
cação para Sustentabilidade 
da FAS, Fabiana Cunha.

As atividades são realiza-
das por meio do Programa 
de Desenvolvimento Integral Espaço ‘Space kids’ funciona de 14h as 21h

de Crianças e Adolescentes 
Ribeirinhas da Amazônia (Di-
cara) que atende o público de 
0 a 17 anos em comunidades 
ribeirinhas e bairros periféri-
cos de 9 municípios do interior 
do Amazonas.

O impacto das lições e sabe-
res compartilhados no âmbito 
do programa da FAS é muito 
bem avaliado pelas comu-
nidades beneficiadas, como 
relata o representante da 
Reserva de Desenvolvimen-
to Sustentável (RDS) Anamã, 
Raimundo Araújo. “A gente 
sentiu que eles [jovens] cria-
ram mais responsabilidade. 
Foram sabendo que drogas 
não se podia usar. Meninas de 
16, 14 anos não podem engra-
vidar. A FAS trouxe realmente 
um conhecimento muito bom 
para gente”, afirma.

“As atividades me trouxeram 
novos horizontes e me deram 
a possibilidade de ajudar mais 
pessoas. Considero que a FAS 
abre portas para o futuro por-
que o que aprendemos agora 
vai influenciar lá na frente, nos 
ajudando em nosso desen-
volvimento pessoal e profis-
sional, anulando dificuldades 
que poderíamos ter por não ter 
tais oportunidades”, declarou 
a estudante Ewelyn Pereira 
Peres, de 16 anos, que vive na 
cidade Eirunepé. 

Iniciativa promove a cidadania por meio de cursos como informática, 
música, liderança jovem, entre outros

Investigação aponta que empresas emitiram notas 
fiscais suspeitas entre 2016 e 2021
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Proteger a Amazônia e 
transformá-la em um 
motor de crescimento 
econômico sustentável, 

em vez de um local explorado 
pela agricultura e a indústria 
madeireira, renderia bilhões de 
reais ao Brasil nas próximas 
décadas, revelou um estudo 
divulgado na terça-feira (20). 
Ao desenvolver indústrias 
sustentáveis, especialmente 
de geração de energia solar, 
e fazer a transição para uma 
agricultura de baixo carbono, a 
região amazônica poderia lide-
rar o caminho para transformar 
o Brasil em uma potência da 
economia verde, adicionando 
40 bilhões de reais por ano à 
economia nacional até 2050, 
concluiu o relatório.

O estudo, realizado pelo grupo 
ambientalista WRI Brasil e pelo 

grupo de pesquisa Comissão 
Global sobre Economia e Clima, 
modelou vários cenários para 
o futuro econômico da maior 
floresta tropical do mundo, do 
atual a um caso melhor de des-
matamento zero e crescimento 
verde. O estudo descobriu que 
essa última opção não apenas 
protegeria um dos principais 
sumidouros de carbono do 
planeta, mas também traria 
benefícios econômicos, crian-
do 312.000 empregos adicionais 
nas próximas três décadas, ao 
mesmo tempo em que salvaria 
ou restauraria cerca de 810.000 
km² de floresta.

“O estudo mostra que priori-
zar a Amazônia traria benefícios 
para todos os brasileiros”, disse 

o economista Rafael Feltran-
-Barbieri, do WRI Brasil, um dos 
mais de 100 autores que con-
tribuíram para o estudo.

“Esse formato, que tornará a 
Amazônia a grande catalisado-
ra da descarbonização de toda 
a economia brasileira é, sem 
dúvida, a maior oportunidade 
de desenvolvimento econômi-
co e social da história contem-
porânea do país”, afirmou em 
um comunicado.

Com base em técnicas eco-
nométricas e modelos desen-
volvidos por diversos grupos de 
pesquisa no Brasil, o estudo de-
monstrou que 83% da demanda 
por gado, cultivos, madeira e 
outros produtos de baixo va-
lor agregado provenientes da 

Amazônia Legal – as principais 
forças impulsionadoras do des-
matamento – vinham de fora 
da região.

Enquanto isso, a região tem 
um déficit comercial de 114 bi-
lhões de reais por ano em re-
lação ao restante do Brasil e 
ao mundo.

Segundo o estudo, é neces-
sário um grande investimento 
adicional – 2,56 trilhões de 
reais até 2050 – para trans-
formar positivamente esse 
modelo, fazendo a transição 
para uma economia de alta 
produtividade, alto emprego 
e alto valor agregado.

O custo da inação seria mais 
que o dobro disso, em danos 
causados por eventos climáti-

Região tem um déficit 
comercial de 114 bilhões 

de reais por ano

Seguem buscas por submarino 
desaparecido que visitava Titanic

Divulgação

Submarino da OceanGate 

O submarino que realiza-
va passeios pelos destroços 
do Titanic continua desapa-
recido com cinco pessoas e 
buscas estão em andamen-
to em aguas canadenses. 

O pequeno submarino da 
empresa OceanGate Expe-
ditions tem cerca de 40 ho-
ras de oxigênio e perdeu 
contanto com a superfície a 
cerca de 435 milhas ao sul 
de Newfoundland na tarde 
do último domingo (18).

O Titan, como era iden-
tificado o submarino, 
perdeu conexão a 3,8 mil 
metros de profundidade, 
cerca de uma hora de 45 
minutos após seu mergu-
lho no Atlântico Norte.

O consultor da empre-
sa OceanGate Expeditions, 
David Concannon, informou 
que, com a reserva de emer-
gência, restam apenas cer-
ca de dois dias de “suporte 
de vida” ao Titan.

O navio de apoio do Titan, 
o quebra-gelo de investiga-
ção canadense Polar Prince, 
continua a fazer buscas na 
superfície durante o dia e a 
noite, assim como a aerona-
ve canadense P8 Poseidon, 
que já retomou as buscas na 
manhã da terça-feira (20).

Milionários desapareci-
dos

Entre os desaparecidos 
estão o multimilionário 
britânico Hamish Har-

OCEANO ATLÂNTICO

Crescimento verde renderia 
bilhões de reais ao Brasil
Estudo modelou 
vários cenários 
para o futuro 
econômico da 
maior floresta 
tropical do mundo

Distúrbios em prisão feminina 
deixam 41 detentas mortas 

HONDURAS

Forças de segurança do lado de fora de prisão feminina nos arredores de Tegucigalpa, em Honduras 

cos extremos e outros impactos 
das mudanças climáticas, apon-
tou o estudo.

Ativistas do clima miram 
acionistas de gigantes polui-
doras

Grandes operadoras de ener-
gia seguem expandindo com-
bustíveis fósseis, com lucros 
recordes. Enquanto alguns ati-
vistas protestam em museus, 
outros têm apelado diretamen-
te aos investidores para exigir 
corte nas emissões. Enquanto 
alguns ativistas do clima têm 
feito manchete nos últimos me-
ses com atos de desobediência 
civil, outros estão levando sua 
causa aos acionistas das prin-
cipais empresas poluidoras da 
Europa, da gigante alemã da 
energia RWE à petroleira fran-
cesa TotalEnergies.

Nas assembleias gerais 
anuais (AGA) dessas multi-
nacionais, representantes do 
grupo Fridays for future (tam-
bém denominado Greve pelo 
Futuro), fundado por Greta 
Thunberg, têm exigido pla-
nos concretos para redução 
de emissões de CO2 e o fim 
da “lavagem verde” (greenwa-
shing) – pseudo-medidas sem 
real relevância ambiental.

Com o apoio de climatologis-

tas, nessas ocasiões os ativistas 
também exigem de montadoras 
como a Mercedes e a Volkswa-
gen ações radicais para cortar 
emissões. Durante a AGA do 
Deutsche Bank em maio, a 
porta-voz do Fridays for Futu-
re Luisa Neubauer denunciou 
“contos de carochinha de mu-
dança verde” propalados pela 
instituição.

Sozinhas, 100 multinacio-
nais produzem, ao todo, 71% 
das emissões carbônicas glo-
bais, enquanto companhias de 
combustível fóssil tiveram re-
cordes de lucros durante a cri-
se energética, registrou Pauline 
Brünger, ativista do Fridays for 
Future que se pronunciou na 
assembleia de acionistas virtual 
da RWE, no início de maio.

Após ser convidada a falar 
por um “acionista crítico”, ela 
acusou a firma de fazer lobby 
há décadas contra a ciência e 
as metas do clima. Segundo a 
ativista, a recusa da RWE de 
assumir responsabilidade pelo 
próprio impacto climático fi-
cou evidente com a decisão de 
expandir uma mina de carvão 
a céu aberto na localidade de 
Lützerath, no oeste alemão. O 
projeto prossegue, apesar de 
intensas manifestações de re-
sistência em janeiro.

Ao menos 41 detentas 
de uma prisão feminina 
em Honduras morreram 
na terça-feira (20) em um 
incidente que, segundo fa-
miliares, pode ter sido de-
sencadeado por um con-
fronto entre integrantes 
de gangues rivais.

O porta-voz do Minis-
tério Público, Yuri Mora, 
disse em entrevista por te-
lefone que o número inicial 
de 25 mortes no Centro 
Feminino de Adaptação 
Social, localizado a cerca 
de 20 quilômetros de Te-
gucigalpa, foi atualizado 
para 41, e detalhou que 
as vítimas morreram “em 

sua maioria queimadas e 
outras fuziladas”.

O funcionário não deu 
detalhes sobre a origem 
da violência porque deve 
ser informado pelo Insti-
tuto Penitenciário após as 
investigações, esclareceu.

As autoridades traba-
lham para identificar os 
corpos, disse o porta-voz. 
Mora, em meio a notícias 
da mídia local de que uma 
rebelião estourou no pre-
sídio localizado a cerca de 
20 quilômetros de Tegu-
cigalpa, a capital do país.

Parentes dos presos 
correram para o lado de 
fora da prisão para saber 

sobre a situação de seus 
familiares. O centro pos-
sui uma sala onde vivem 
23 crianças que são filhos 
das presas, segundo Eve-
lyn Escoto, comissária do 
Centro Nacional de Pre-
venção à Tortura, Trata-
mento Cruel, Desumano 
ou Degradante (Conaprev).

Honduras tem uma lon-
ga história de violência em 
suas prisões superlotadas, 
entre os mais conhecidos 
está um incêndio ocorrido 
em fevereiro de 2012 que 
deixou 360 mortos e pos-
teriormente foi declarado 
acidental por especialistas 
norte-americanos.

ding, presidente da Action 
Aviaction, empresa de ven-
das e operações no setor de 
aviação executiva e Stockton 
Rush, presidente executivo e 
fundador da oceanGate Inc. 
que opera o submersível de-
saparecido.

Outros desaparecidos são 
os empresários paquista-
neses Shahzada Dawood e 
Suleman Dawood, pai e fi-
lho, e o ex-comandante da 
Marinha francesa Paul-Hen- 
ry Nargeolet.

Buscas
Submarinos desaparecidos 

podem ser localizados a partir 
de um sonar. O instrumento 
funciona a partir da emissão 
de ondas sonoras no oceano.

“Sonar é navegação e de-
terminação da distância pelo 
som. O princípio de funciona-
mento é o seguinte: eu emito 
um ultrassom ou um infras-
som e essa onda sonora, ao 

encontrar um obstáculo, vai 
ser refletida de volta para o 
navio que detém o sonar. De 
acordo com o tempo de ida e 
de retorno, é possível saber 
a distância que aquele obs-
táculo está. Na água, o som 
é propagado, mas se ele não 
encontrar um obstáculo ele 
não retorna”, explica Portela.

O submersível Titan, da Oce-
angate, foi projetado para a 
profundidade máxima de 4 mil 
metros. A exploração oceânica 
tinha como objetivo visualizar 
os destroços remanescentes 
do naufrágio do Titanic, em 
1912, que estão a cerca de 3,8 
mil metros.

A comunicação com o sub-
marino Titan, com 6,5 metros 
de comprimento, foi perdida 
no domingo durante sua des-
cida aos vestígios do mítico 
transatlântico, que estão a 
quase 4 mil metros de pro-
fundidade no meio do Atlân-
tico Norte.

Fredy Rodríguez
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Desfiles de moda amazônica 
destacam artistas locais 
Grandes nomes do 
mercado nacional 
da moda são 
amazonenses e 
integram a iniciativa 
que marca um novo 
momento no cenário 
artístico
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Nos dias 21 e 22 de ju-
nho, a programação 
do Amazon Poran-
ga Fashion será toda 

dedicada a desfiles de moda 
indígena amazônica, apresen-
tando renomados estilistas 
e artesãos que representam 
essa vertente tão promissora. 
Com entrada gratuita, o ICBEU 
(Instituto Cultural Brasil - Esta-
dos Unidos) e o Centro Cultural 
dos Povos da Amazônia serão 
palco dos eventos.

Os estilistas indígenas Mau-
ricio Duarte e Sioduhi apre-
sentam, nesta quarta-feira 
(21/06), às 19h30, no ICBEU, 
um desfile pautado na susten-
tabilidade e economia circular, 
transmitindo por meio da moda 
a importância dos saberes an-
cestrais, além de traduzir uma 
luta contínua, que saem dos 

Em Tempo

seus territórios e ganham as 
passarelas. A entrada é limi-
tada a 60 pessoas. 

De acordo com Maurício, 
a moda é um ambiente de 
economia criativa e também 
de valorização dos trabalhos 
indígenas. “Estamos falando 
de estilistas que representam 
suas etnias. Assim como a mú-
sica, as artes plásticas, a moda 
também pode criar um cami-
nho de ocupação em espaços 
culturais”, ressalta o estilista.

Maurício é do povo Kaixana 
e fundou sua própria marca, 
a Maurício Duarte Brand. Em 
2022 foi o primeiro estilista do 
Amazonas a participar do São 
Paulo Fashion Week. Em no-
vembro de 2022, realizou um 
desfile digital no maior evento 
de moda do país e, em maio de 
2023, apresentou presencial-
mente a coleção “Teias”, sendo 
destaque de público e crítica 
especializada em moda.  

Ainda na ocasião, os estilistas 
participam da mesa redonda 
“Resgate e valorização dos 
saberes ancestrais na moda”, 
composta por diversas perso-
nalidades da moda amazônica, 
além da participação online de 
Melissa Màia, figurinista e fina-
lista do quadro “Como manda o 
figurino”, da Rede Globo, e de 
Ronaldo Fraga, um dos estilis-
tas mais inovadores do mundo, 

‘Casinha de Livros’ chega 
a mais duas escolas 

Neste mês de junho, nos dias 20 
e 22, duas escolas dos municípios 
de Manaus e Uarini, no Amazonas, 
ganham unidades do projeto Ca-
sinha de Livros, responsável por 
levar alegria aos estudantes por 
meio da literatura. Com realização 
da CEC Brasil e patrocínio da Nu-
trien - via Lei de Incentivo à Cultura 
do Ministério da Cultura e Governo 
Federal União e Reconstrução - o 
projeto implementa nas duas es-
colas um novo espaço reformado 
e decorado com estantes, mesas, 
cadeiras, puffs, teatro para fanto-
ches e o principal: um acervo de 
600 livros.

As instituições contempladas 
são a Escola Indígena Municipal 
Kanata T-Ykua, na comunida-
de ribeirinha de Três Unidos, em 
Manaus; e a Comunidade Punã, 
localizada na Reserva de Desen-
volvimento Sustentável (RDS) 
Mamirauá, no município de Uari-

ni, próximo à capital do estado do 
Amazonas. Ambas atendem, res-
pectivamente, 75 e 187 estudantes, 
matriculados do Ensino Infantil até 
o Fundamental II, além do Ensino 
de Jovens e Adultos (EJA).

Entre os livros do acervo, encon-
tram-se contos de fada, fábulas, 
contos populares brasileiros, indí-
genas e africanos - todos infanto-
-juvenis. Além dos campeões de 
leitura, há obras que levantam 
discussões necessárias à socie-
dade como o respeito às diferen-
ças, empoderamento feminino e 
meio ambiente, com exemplares 
em braile.

Casinha de livros 
O projeto Casinha de Livros está 

na sua quarta edição, e seu objeti-
vo principal é promover e ampliar 
a importância da leitura dentro do 
universo simbólico de comunida-
des e grupos sociais.

LITERATURA

Torcidas são convocadas para aderir ao “Recicla, Galera”

Festival de Parintins terá disputa 
para estimular reciclagem

As galeras dos bois Caprichoso e 
Garantido serão peças fundamentais 
no 56º Festival Folclórico de Parin-
tins. Pelo segundo ano consecutivo, as 
torcidas são convocadas a participar 
do projeto “Recicla, Galera”, que pro-
moverá um festival mais sustentável 
ao incentivar a destinação correta dos 
resíduos recicláveis gerados durante 
o evento. 

Promovido pelo Governo do Ama-
zonas, por meio da Secretaria de Es-
tado do Meio Ambiente (Sema), e 
pela Coca-Cola Brasil, a proposta é 
integrar os brincantes à agenda de 
sustentabilidade, que neste ano é um 
dos tripés realizadores do Festival, ao 
lado da Cultura e do Turismo.

“Um dos principais eixos do ‘Recicla’ 
está voltado para a gestão de resídu-
os recicláveis, então nada mais justo 
que a gente levar essa sensibilização 
ambiental em forma de competição, 
engajando as galeras dentro do bum-
bódromo. Ganha o meio ambiente e, 
claro, o boi da galera que mais fizer 
a sua parte na reciclagem”, explicou 
o secretário de Estado do Meio Am-
biente, Eduardo Taveira.

A atuação das galeras dentro do 
Bumbódromo será determinante na 
competição que dará o título de cam-
peão sustentável do Festival a um dos 
dois bois. Além disso, será fundamen-
tal para garantir um evento mais limpo 
e sustentável por meio da destinação 
correta dos resíduos.

O bumbá da galera que destinar 
corretamente a maior quantidade de 
resíduos durante as três noites do 
Festival levará, além do título, o prêmio 
de R$ 20 mil.

DIVULGAÇÃO

SUSTENTABILIDADE
DIVULGAÇÃO

Como participar
Ao entrar no bumbódromo, 

os torcedores das galeras vão 
receber sacolas biodegradáveis, 
para guardar todos os resíduos 
recicláveis gerados durante as 
apresentações, como latas de 
alumínio, garrafas de plástico, 
copos descartáveis e adereços 
de papelão.

Ao final das apresentações, eles 
deverão levar o material recolhi-
do para o ecoponto oficial do seu 
boi, que estará situado na saída da 
arquibancada. Os resíduos serão 

enviados ao Espaço Sustentável 
“Recicla, Galera”, na Praça da Li-
berdade, onde o material será 
triado e pesado pela Associação 
de Catadores de Parintins (As-
calpin), para a contabilização dos 
pontos de cada galera.

Ao final das três noites, o Bum-
bá da galera que mais tiver des-
tinado materiais para reciclagem 
ganhará R$ 20 mil para investi-
mentos em ações de sustenta-
bilidade dentro da agremiação. A 
proposta é incentivar ainda mais 
a adoção de práticas sustentáveis 
pelos bois.

Espaços de leitura são inaugurados com patrocínio da Nutrien e realização da CEC Brasil

segundo o Design Museum de 
Londres, em 2010 e 2014. O 
estilista já desfilou sua marca 
em diversos países. A roda de 
conversa acontece às 17h30, 
com entrada livre limitada a 
60 pessoas.

Moda e memória
Na segunda noite de desfiles, 

serão apresentadas as obras 
de 7 importantes representan-
tes da moda amazônica. São 
elas: Rita Prossi (Rita Prossi 
Biojóias ); Vanda Witoto (Ateliê 
Derequine); Yrá Tikuna (Ate-
liê Moda Raiz); Harim Feitosa 
(Soul Hara); Manart Galeria 
(diversos artistas); Faculdade 
Santa Teresa e a Cooperativa 
de Artesãos do Amazonas (Co-
opama). O evento acontece na 
quinta-feira (22/06), às 19h, no 
Centro Cultural dos Povos da 
Amazônia. A entrada é limitada 
a 100 pessoas.

Para Rita Prossi, que atua 
na Rita Prossi Biojoalheria do 
Amazonas, juntamente com 
artesãos indígenas e ribeiri-
nhos, essa moda é inspirada 
nos povos originários, mas 
também na fauna, flora e len-
das da região. Sua marca é 
premiada nacional e interna-
cionalmente.  

“A moda amazônica é sus-
tentável, destacando a criati-
vidade dos artesãos do Ama-

zonas. Num contexto caboclo, 
vou apresentar uma coleção 
inspirada nas memórias da mi-
nha infância, ressaltando o rio 
Amazonas e o cenário que o 
contempla”, conta Rita.

O Amazon Poranga Fashion 
tem o apoio do Governo do 
Estado do Amazonas, por meio 

da Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia 
Criativa e da Associação 
Amazônia de Produção, 
Organização e Incentivos 
Artísticos (Apoiar).

“Amazonas to go” oferece 
informações rápidas, fácaeis e 
seguras por meio do aplicativo 
de mensagens WhatsApp

Para mais informa-
ções sobre a pro-
gramação, acesse 
@amazonporanga 

no Instagram.
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O Governo do Ama-
zonas, por meio 
da Empresa Esta-
dual de Turismo 

do Amazonas (Amazo-
nastur), inaugurou, nesta 
terça-feira (20/06), a se-
gunda edição da exposi-
ção “Embarque na Magia 
de Parintins” com peças 
exclusivas da indumentá-
ria dos principais itens do 
maior Festival Folclórico 
a céu aberto do mundo. 
A exposição estará aberta 
até o dia 5 de julho, no 
salão de desembarque do 
Aeroporto Internacional 
Eduardo Gomes.

Os turistas que desem-
barcarem em Manaus 
poderão apreciar oito 
peças utilizadas por itens 
do festival: apresentado-
res, portas-estandartes,  
cunhã-poranga, rainha do 
folclore, sinhazinha e pajé. 

SHOWDÍVIDAS

Festa do Cupuaçu 2023 terá 
shows de cantores nacionais 

Garantido firma acordo trabalhista 
às vésperas de Festival

A prefeita de Presi-
dente Figueiredo, Patrí-
cia Lopes, anunciou para 
31ª Festa do Cupuaçu e 
XXV Feira da Agroindús-
tria, Negócios e Economia 
Criativa, que ocorrerão na 
“Terra das Cachoeiras” 
(distante 125 quilômetros 
de Manaus), nos dias 28, 
29 e 30 de julho, um quin-
teto nacional, escolhido 
entre os artistas prefe-
ridos dos figueiredenses: 
Joelma, Natan, Leo Ma-
galhaes, Tarcísio do Acor-
deom e a DJ May Seven.

A divulgação das atra-
ções nacionais do evento 
foi feita pelo secretário 
municipal de Cultura e 
Eventos de Presiden-
te Figueiredo, Zandem 

Ferreira, na noite deste 
sábado (17), durante o 
“esquenta” do evento, na 
praça da Vitória, quan-
do ocorreu a escolha da 
Rainha Pré-teen e das 
finalistas do concurso 
Rainha do Cupuaçu 2023. 
As atrações musicais da 
noite foram os DJs Pedro 
Diaz e Laila Abreu, Grupo 
Frente de Casa, e de Uen-
del Pinheiro.

“A escolha da prefeita 
Patrícia Lopes foi feita 
com objetivo de atrair 
público, para movimen-
tar a economia do nos-
so município, comércio 
local, trade turístico, os 
segmentos da econo-
mia criativa e, é claro, 
proporcionar entreteni-

A Associação Folclóri-
ca Boi-Bumbá Garanti-
do firmou acordo com 
o Tribunal Regional do 
Trabalho para quitar as 
dívidas de ações judiciais 
trabalhistas movidas 
por ex-trabalhadores da 
entidade folclórica. São 
processo que se arras-
tam há anos deixados 
por administrações pas-
sadas. Já nesse acordo, 
serão pagos R$ 1 milhão 
e 500 mil. Serão firmados 
acordos para quitação de 
mais de 300 processos 
trabalhistas que estão 
em face de execução há 
mais de dez anos. 

O presidente Antônio 
Andrade tinha como 
premissa de sua gestão 
quitar as dívidas dos tra-
balhadores do boi que 
há tempo se delonga, 
trazendo de volta aos 
camisas encarnada a es-
perança de um festival 
próspero e promissor. 

“Agradecemos a todos 
os envolvidos, principal-
mente aos trabalhado-
res e seus advogados que 
confiaram no Boi para 
chegarmos todos em 
um denominador co-
mum bom para ambas 
as partes”, comemorou 
o presidente.

De acordo com o diretor 
jurídico do Garantido, Iuri 
Albuquerque Gonçalves, 
as execuções trabalhis-
tas contra o Garantido 
serão pagas por meio de 
repasses de 30% da Coca 
Cola, uma das principais 

Exposição sobre Festival 
de Parintins no Aeroporto

Evento acontece no saguão do 
aeroporto de Manaus 

Peças da 
indumentária 
dos bois 
Caprichoso 
e Garantido 
estão expostas

Evento de bele-
za tem atrações 
confirmadas em 
Manaus

Além de réplicas dos bois Caprichoso 
e Garantido, que ficarão na área do 
desembarque do aeroporto.

De acordo com o presidente da 
Amazonastur, Gustavo Sampaio, a ex-
posição fortalece a divulgação do pa-
trimônio cultural, material e imaterial 
dos bumbás e do Festival Folclórico de 
Parintins, que atualmente constitui 
um dos maiores atrativos turísticos 
do Amazonas

“O primeiro impacto será maravi-
lhoso para os turistas. Eles vão ver 
os bois de Parintins, as fantasias bem 
trabalhadas. Ter essa experiência vai 
despertar a vontade de conhecer o 
Festival de Parintins, que é a maior 
festa folclórica e cultural do país”, 
disse o presidente da Amazonastur, 
Gustavo Sampaio.

Expostas no saguão de desem-
barque do aeroporto, as peças têm 
o objetivo de promover o turismo e 
chamar a atenção dos passageiros 
que desembarcam na capital ama-
zonense, muitos deles com destino 
a Parintins, onde acontecerá o 56º 
Festival Folclórico, de 30 de junho a 
02 de julho.

Fernanda Redma, de 23 anos, voltou 
para Manaus depois de passar uma 
temporada na Argentina. Ao sair no 
saguão de desembarque, se encantou 
com a exposição. “Lá na Argentina, as 
pessoas estavam comentando sobre 
o Festival de Parintins. Eu, como ama-
zonense, fico muito feliz de fazer parte 
dessa cultura. A exposição está muito 
linda e encanta os olhos de quem 
chega por aqui”, falou.

Há 32 anos morando na França com 

o marido, a parintinense Antônia Fer-
reira, de 63 anos, chegou a Manaus e 
se reencontrou com a cultura da terra 
tupinambarana na área de desem-
barque. “Fiquei surpresa de ver essa 
organização maravilhosa, depois de 
muito tempo fora do Brasil. Quando 
cheguei aqui, fiquei muito feliz. As 
pessoas que não conhecem, ficam 
surpresas”, ressaltou.

Festa no Bumbódromo
O show acontece em uma arena 

em formato estilizado, que lembra a 
cabeça de um boi. Dividido ao meio, 
nos dias da apresentação, a torcida, 
chamada de “galera”, fica em completo 
silêncio no momento da apresentação 
do boi adversário.

Os jurados vêm de ou-
tros estados e os no-
mes ficam sob sigilo até 
o dia da apresentação. 
Eles ficam com a tarefa 
de julgar 21 itens, analisan-
do as toadas, alegorias, os per-
sonagens de cada agremiação, 
com a missão de encontrar 
os pontos que um boi é 
melhor que o outro.

Durante o dia, os vi-
sitantes e brincantes 
dos bois se divertem 
e escutam muita 
toada nos eventos 
que acontecem 
nos palcos alter-
nativos como na 
praça da Catedral 
de Nossa Senhora 
do Carmo.

patrocinadoras dos bois 
de Parintins, e da venda 
de ingressos do Festival, a 
partir do próximo ano. Iuri 
ressaltou que o acordo fei-
to pelo Garantido também 
se aplica ao boi contrário. 

“O Garantido e o contrá-
rio firmaram esse acordo 
com todos os credores, 
perante o Tribunal Re-
gional do Trabalho da 
11ª Região-TRT11. Agora 
as dívidas trabalhistas 
contra o Garantido que 
estão reunidas, ficarão 
congeladas, sem juros ou 
correções e serão pagas 
com repasses de 30% da 
bilheteria e do patrocínio 
da Coca Cola, a partir do 
próximo ano”, afirmou Iuri 
Gonçalves.

Para o diretor adminis-
trativo do bumbá, Adson 

Silveira, o Garantido vai 
quitar parte da dívida tra-
balhista já a partir deste 
acordo, sendo disponibili-
zado R$ 1,5 milhão. Esses 
recursos financeiros, afir-
ma Adson, é proveniente 
da empresa médica Sa-
mel e do Coronel Ozores, 
dinheiro esse que seria 
usado no leilão de parte 
da Cidade Garantido. O lei-
lão não se concretizou e o 
imóvel do bumbá continua 
a fazer parte do patrimônio 
da agremiação folclórica. 

“Nós temos essa van-
tagem. Já pagamos um 
milhão e meio (R$ 1,5 mi-
lhão) neste acordo. Esse é 
um acordo que beneficia 
dezenas de trabalhadores 
e reduz parte da dívida 
trabalhista”, ressaltou o 
diretor administrativo.

Acordo prevê 
pagamento de 
R$ 1,5 milhão em 
indenizações

mento de qualidade e 
com segurança à nossa 
população. É um inves-
timento para gerar em-
prego, renda e elevar 
a autoestima do povo 
figueiredense”, afirmou 
Zandem Ferreira.

Patrícia Lopes para-
benizou os organizado-
res da festa pela quali-
dade da festa. “Quero 
expressar meus since-
ros parabéns, aos orga-
nizadores por propor-
cionarem uma festa tão 
grandiosa. Agradeço a 
todos que estiveram 
presentes no evento, 
pois a participação de 
cada um foi funda-
mental, para que fosse 
uma noite memorável. 
Fiquei empolgada com 
tudo o que está por vir 
e tenho certeza de que 
será uma experiência 
incrível, para todos os 
participantes”, disse.

Patrícia Lopes fez 
questão de ressaltar 
que, tanto a 31ª Festa do 
Cupuaçu e a XXV Feira 
da Agroindústria, Negó-
cios e Economia Cria-
tiva, são investimentos 
no desenvolvimento 
sustentável do municí-
pio. “Esses eventos, não 
apenas, trazem diver-
são e entretenimento 
para a população, mas 
também, promovem o 
desenvolvimento eco-
nômico do município, 
gerando empregos e 
oportunidades para 
todos”, contou.

Divulgação

Divulgação

Divulgação



Japão goleia Peru e Coreia do Sul volta tropeçar 
DATA FIFA   

DIVULGAÇÃO   Da redação

Embalada nesta Data Fifa, a sele-
ção do Japão fez nova vítima nesta 
terça-feira (20). Comandado pelo 
atacante Kaoru Mitoma, o time 
oriental goleou o Peru por 4 a 1, 
diante de sua torcida, na cidade 
de Osaka. Com o placar elástico, a 
equipe japonesa chegou aos 10 gols 
em duas partidas, nos amistosos 
desta Data Fifa.

Na quinta-feira, os japoneses ha-
viam aplicado 6 a 0 na seleção de 
El Salvador, novamente em casa. O 
Japão voltará a campo em setem-
bro para reencontrar a Alemanha, 
em amistoso. Será uma reedição da 
partida entre as duas seleções na 
fase de grupos da Copa do Mundo, 
em dezembro. Na ocasião, os japo-
neses venceram por 2 a 1 e deram 
boa contribuição para a eliminação 

precoce dos alemães no Mundial 
do Catar.

Mitoma e Hiroki Ito foram os prin-
cipais jogadores em campo nesta 
quarta. O atacante do Brighton, da 
Inglaterra, marcou um gol e deu 
assistência para outro. Ito, do Stut-
tgart, balançou as redes duas vezes. 
Crespo descontou para os peruanos 
nos minutos finais da partida.

O time sul-americano contou 
com alguns jogadores conhecidos 
da torcida brasileira, como Paolo 
Guerrero, Christian Cueva e Yoshi-
mar Yotun. Os dois primeiros esti-
veram em campo somente na etapa 
inicial.

Na cidade de Daejeon, a Coreia do 
Sul voltou a tropeçar nesta terça. 
Jogando em casa, no estádio Daeje-
on World Cup Stadium, os asiáticos 
saíram na frente, com gol de Hwang, 
aos 5 minutos do segundo tempo. 

Mas permitiram o empate aos 42, 
com Roldan.

A equipe sul-coreana não vence 
desde a fase de grupos da Copa, 
quando bateu Portugal por 2 a 1. 
Desde então, foram cinco partidas 
sem vitórias. Um deles foi a derrota 
para o Brasil nas oitavas de final do 
Mundial do Catar.

Assim, a Coreia do Sul ainda não 
comemorou vitória desde que o téc-
nico Jürgen Klinsmann assumiu o 
comando da equipe asiática, em fe-
vereiro. Com o alemão no comando, 
a Coreia fez quatro partidas em casa. 
Perdeu para Peru e Uruguai e em-
patou com Colômbia e El Salvador.

“É decepcionante que não te-
nhamos conseguido os resultados. 
Tivemos oportunidades de marcar 
mais de quatro gols, mas não con-
seguimos capitalizar (os lances)”, 
declarou o treinador.

Japão está embalado com goleada sobre a Seleção do Peru
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Em uma partida de seis 
gols nesta terça-feira 
(20), a Seleção Brasileira, 
comandada pelo interino 

Ramon Menezes, até saiu na 
frente do placar, mas tomou a 
virada para Senegal e saiu der-
rotada do estádio José Alvalade, 
em Lisboa: placar de 4 a 2.

Habib Diallo, Marquinhos 
(contra) e Mané (duas vezes) 
marcaram para a seleção se-
negalesa, enquanto Lucas Pa-
quetá e Marquinhos, dessa vez, 
a favor, anotaram par ao Brasil.

Este foi o último jogo da Sele-
ção Brasileira antes do início das 
Eliminatórias Sul-Americanas 
para a Copa do Mundo de 2026, 
que começam em setembro. A 
Amarelinha estreia na compe-
tição contra a Bolívia, em casa, 
para depois jogar com o Peru 
longe de seus domínios.

Em informação divulgada 
pela TV Globo, a expectativa da 
CBF é de que o acordo para que 
Carlo Ancelotti assuma a Sele-
ção após o fim do contrato do 
treinador com o Real Madrid, no 
meio de 2024, está selado. Até 
a possível chegada do italiano 
ao comando, o Brasil ainda terá 
oito partidas pela frente.

O jogo
A Seleção Brasileira começou 

a partida fazendo marcação alta 
para cima de Senegal, apertan-
do o campo defensivo rival e 
preenchendo espaços. Acio-
nando principalmente Vinícius 
Jr. pela esquerda, a Amarelinha 
tentava imprimir velocidade ao 
ataque.

Aos quatro minutos de jogo, a 
primeira chance. Vinícius arran-
cou pela lateral, deixou Sabaly 
na saudade e cruzou para o 
meio. A zaga de Senegal afas-
tou, mas Bruno Guimarães, que 
substituiu Casemiro no time ti-
tular, garantiu o rebote. O chute 
do volante, entretanto, passou 
por cima do gol de Diaw.
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Jogadores de Senegal foram superior ao “craques” da Seleção Brasileira  

Seleção 
Brasileira saiu 

na frente no 
placar, mas 

levou a virada 
para Senegal 

Brasil perde segundo 
jogo com técnico Ramon 

O mesmo Vinícius Jr. criou a jogada 
do primeiro gol do Brasil. Com liber-
dade, o ponta recebeu pela esquerda 
e cruzou com perfeição para Lucas 
Paquetá. Na área, o meia cabeceou 
com precisão, encobriu Diaw e ba-
lançou as redes: 1 a 0.

Aos 12, Malcom encontrou Richar-
lison em profundidade e serviu belo 
passe ao atacante. O ‘Pombo’, en-
tretanto, tentou tirar demais do go-
leiro Diaw e a bola passou triscando 
a trave direita da meta senegalesa. 
Dois minutos depois, entretanto, o 
lamento pela oportunidade perdida 
virou alívio: Vini Jr. se livrou de dois 
marcadores na área e, ao efetuar o 
segundo drible, levou um pisão de 
Ciss, pênalti marcado por Gustavo 
Correia. O árbitro de vídeo, entre-
tanto, anulou a penalidade por conta 
de impedimento do jogador do Real 
Madrid no início da jogada.

O Senegal passou a gostar, pouco a 
pouco da partida, e chegou ao gol de 
empate aos 21 minutos. Após cruza-
mento para a área, Joelinton tentou 

afastar a bola e deu uma assistência 
para Habib Diallo. O camisa 7 senega-
lês não hesitou em pegar de primeira, 
enfiar uma bomba e marcar: 1 a 1.

A partir daí, a temperatura do jogo 
caiu. Sarr assustou aos 32 e obrigou 
bela defesa de Ederson, enquanto 
Danilo arriscou bomba de fora da área 
já nos acréscimos. Placar inalterado 
para a etapa final, entretanto.

2º tempo
Logo no início do segundo tempo, 

o Senegal chegou à virada. Mané 
cruzou em direção a Sarr, que cabe-
ceou para o meio da área, procurando 
Habib Diallo. Antes que o atacante 
chegasse na bola, entretanto, Mar-
quinhos, ao tentar cortar o lance, 
empurrou para o próprio patrimônio.

Aos nove, Senegal surpreendente-
mente abriu vantagem ainda maior 
no marcador quando Mané anotou 
golaço, ao bater colocado no canto 
de Ederson. A bola foi no ângulo, 
sem chance alguma de defesa para 
o goleiro brasileiro.

A agitada etapa final teve mais 
um gol antes dos 15 minutos. Aos 12, 
Marquinhos se redimiu do gol contra, 
aproveitou rebote de escanteio e, 
prensado pela marcação, conseguiu 
balançar o fundo das redes para dar 
um fio de esperança à Seleção.

Mesmo com o tento, porém, o Brasil 
não conseguiu voltar a ameaçar Se-
negal com perigo. A cena de destaque 
no restante do segundo tempo foi a 
confusão generalizada aos 43 minu-
tos, após falta em Bruno Guimarães 
na intermediária. Nada, entretanto, 
que não pudesse ser contido com a 
aplicação de quatro cartões amarelos 
por Gustavo Correia.

Praticamente no último lance de 
jogo, Rony cabeceou bola para a área 
e pediu pênalti, após ela tocar no 
braço do defensor senegalês. Nada 
marcado por Gustavo Correia, que 
assinalou penalidade de Ederson na 
sequência da jogada, após o goleiro 
derrubar Nicolas Jackson. Na co-
brança, Mané deu números finais à 
partida: 4 a 2.

Local: Estádio José Alvalade, em Lis-
boa, Portugal

Data: 20 de junho de 2023, terça-feira

Horário: 16h (de Brasília)

Árbitro: Gustavo Correia (Portugal)

Assistentes: Rui Teixeira e Pedro Mota 
(ambos de Portugal)

VAR: Helder Malheiro (Portugal)

Cartões amarelos: Ayrton Lucas, 
Éder Militão e Danilo (Brasil); Ciss, 
Diatta e Nicolas Jackson (Senegal)

Gols: Lucas Paquetá, aos 10 mi-
nutos do 1ºT e Marquinhos, aos 
12 minutos do 2ºT (Brasil); Habib 
Diallo, aos 21 minutos do 1ºT, 
Marquinhos (contra), aos 6 mi-
nutos do 2ºT, e Mané, aos 9 e 51 
minutos do 2ºT (Senegal)

BRASIL: Ederson; Danilo, Éder 
Militão, Marquinhos e Ayrton Lu-
cas (Alex Telles); Bruno Guima-
rães, Joelinton (Raphael Veiga) 
e Lucas Paquetá (André); Mal-
com (Rony), Vini Jr e Richarlison 
(Pedro)

Técnico: Ramon Menezes (interino)

SENEGAL: Diaw; Sabaly, Kouli-
baly, Niakhate e Jakobs; Men-
dy, Pape Gueye (Kouyaté) e Ciss 
(Diatta); Mané, Sarr e Habib Diallo 
(Nicolas Jackson)

Técnico: Aliou Cissé

SENEGALBRASIL

FICHA TÉCNICA

2 4

X



Pódio16
Manaus, quarta-feira 21 de junho de 2023

Santos faz clássico com 
Timão na Vila Belmiro 

Em Tempo

Santos e Corinthians 
protagonizam um 
clássico alvinegro 
com ambos clubes 

em um momento contur-
bado. Na Vila Belmiro, os 
times buscam aumentar a 
distância para a zona de re-
baixamento do Brasileirão.O 
clássico paulista na com-
petição nacional acontece 
às 19h (de Manaus), na Vila 
Belmiro, pela 11ª rodada do 
Campeonato Brasileiro.

O Peixe tenta reencontrar 
o caminho das vitórias. A 
última vitória do Alvinegro 
Praiano foi no dia 14 de maio, 
diante do Vasco. De lá até 
agora, o Peixe empatou cin-
co vezes e perdeu em três 
ocasiões, com eliminações 
na Sul-Americana e na Copa 
do Brasil.

No Timão, o clima também 
está longe do agradável. Das 
últimas 13 partidas dispu-
tadas, o time alvinegro da 
capital só venceu duas ve-
zes. Nesse meio tempo, a 
equipe ainda teve que lidar 
com a queda na Libertado-
res, além de amargar a 16ª 
posição do Brasileirão.

Neste ano, os clubes já 
travaram um duelo. No 
mesmo local do jogo desta 
quarta-feira (21), Santos e 
Corinthians ficaram no 2 a 
2, em confronto válido pe- 
lo Paulistão.

Timão preparado 
Ausência nos treinamen-

tos da semana passada, por 
conta de uma infecção na 
garganta, o zagueiro Mu-

rillo seguiu fora da ativi-
dade do Corinthians nesta 
segunda-feira (19). Assim, o 
jogador pode ser desfalque 
do Timão no clássico con-
tra o Santos, nesta quarta-
-feira (21), pelo Campeona- 
to Brasileiro.

No lugar do defensor, ou-
tro garoto da base foi esca-
lado: Caetano. A tendência é 
que ele forme a zaga corin-
tiana ao lado de Gil, já que 
Bruno Méndez, que também 
é opção, está entregue à 
seleção uruguaia.

Para completar o trabalho 
realizado nesta tarde, o téc-

nico Vanderlei Luxemburgo 
convocou dois zagueiros da 
equipe sub-20: Renato e 
João Pedro Tchoca.

A diretoria corintiana está 
no mercado em busca de 
um jogador para a posi-
ção, já que no momento o 
Corinthians conta apenas 
com quatro jogadores para 
a posição: Bruno Méndez, 
Caetano, Gil e Murillo, sendo 
que Méndez alterna a fun-
ção com a de lateral-direito, 
além de viver um imbróglio 
contratual, já que o seu vín-
culo com o clube alvine-
gro termina em dezembro 

e ele ainda não respondeu 
se aceita a proposta de re-
novação contratual. Lucas 
Veríssimo chegou a ter acer-
to firmado, mas o Benfica, 
de Portugal, que detém os 
direitos do ex-santista até 
junho de 2026, não liberou 
emprestar o jogador sem 
compensação financeira.

No penúltimo trabalho 
antes do clássico contra o 
Peixe, na Vila Belmiro, Luxa 
comandou um trabalho tá-
tico e de posicionamento 
seguido de outro de organi-
zação ofensiva, com passes, 
cruzamentos e finalizações. 

O encerramento da prepa-
ração para o jogo contra 
o Santos acontecerá nesta 
terça-feira (20), novamente 
no período da tarde.

A provável escalação co-
rintiana para a partida é: 
Cássio; Fagner, Gil, Caetano 
e Matheus Bidu; Roni, Faus-
to Vera e Ruan Oliveira; Biro, 
Yuri Alberto e Róger Guedes.

Santos confiante 
O Santos segue sua prepa-

ração para o clássico contra 
o Corinthians. Afinal, tanto o 
Peixe quanto o Timão vem 
de momentos conturbados 

Santos recebe time do Corinthians na busca de mais uma vitória em casa 

Mbappé diz que merece Bola de Ouro
MODESTO 

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

Após marcar o gol da vitó-
ria da França contra a Gré-
cia nas Eliminatórias para a 
Eurocopa de 2024, que será 
realizada na Alemanha, o ca-
pitão francês Kylian Mbappé 
aumentou seus ótimos nú-
meros na temporada. Mes-
mo se contentando apenas 
com o título da Ligue 1, o 
atacante se destacou pelo 
PSG e pela seleção e afirmou 
merecer a conquista da Bola 
de Ouro.

“É muito difícil falar sobre 
um troféu individual, porque 
você tem que fazer apresen-
tações, e nem sempre isso 
é bom para o público geral. 
Se os novos critérios estão 
ligados ao impacto que um 
jogador causou, acho que 
preencho os critérios, diria 

que sim quanto a isso. Mas 
são as pessoas que irão de-
cidir”, disse o jogador.

Mbappé alcançou a mar-
ca de 54 gols em 56 jogos 
somando toda a temporada 
2022-23. Apesar do sucesso 
com o Paris não se traduzir 
no principal objetivo, o título 
da Champions, o astro é con-
siderado um dos grandes jo-
gadores do momento, tendo 
chegado à final da Copa do 
Mundo com a França e sen-
do artilheiro da competição.

O futuro do craque ainda 
não está decidido, já que 
seu contrato com o PSG se 
encerra em junho de 2024. 
Com um valor de mercado 
que ronda os 200 milhões de 
euros, a janela deste verão 
europeu pode ser a última 
oportunidade da diretoria 
parisiense de lucrar com sua 

saída, já que Mbappé pode-
rá assinar um pré-contrato 
com qualquer clube a partir 
de janeiro. O Real Madrid 
cerca sua situação e conta 
com a expiração do contrato 
no próximo ano para ter o 
camisa 7 de graça.

A entrega da Bola de Ouro 
acontecerá no dia 30 de ou-
tubro, em evento organiza-
do pela revista France Foo-
tball. Mbappé deve disputar 
com Haaland, que conquis-
tou a Tríplice Coroa com o 
Manchester City; Messi, que 
superou o próprio francês 
na final da Copa do Mun-
do; e Vinícius Jr, que fez 
grande temporada com a 
camisa do Real Madrid. O úl-
timo vencedor do prêmio foi 
Benzema, que se destacou 
com o título e a artilharia da 
Champions 21-22.Francês afirma que merecer a conquista da Bola de Ouro deste ano 

Duelo alvinegro 
do Campeonato 
Brasileiro -coloca 
frente a frente 
dois times que 
estão fugindo da 
“zona da degola” 

na temporada e precisam 
da vitória para reagir na 
competição. Para Inocêncio, 
lateral-esquerdo do Peixe, o 
embate também é especial.

Em entrevista ao site do 
clube, Inocêncio acredita 
que a equipe vai buscar o 
controle da partida para 
retomar o caminho das vi-
tórias. Além disso, o jogador 
pediu muita concentração 
dos seus companheiros 
para o confronto.

“A gente sabe como é clás-
sico, né!? Tem uma concen-
tração maior, uma vontade 
maior, tanto da equipe ad-
versária quanto da nossa. O 
que eu posso falar é que a 
gente vai se ajudar dentro 
de campo e buscar ter o 
controle da partida. Tenho 
certeza que faremos um 
grande jogo e ir atrás des-
sa vitória, pois ela vai nos 
dar uma confiança muito 
maior para a continuidade 
do campeonato. Agora é 
concentrar bastante hoje 
e amanhã para conseguir 
esse resultado importante”, 
disse o lateral.

Inocêncio tem mais um 
motivo para triunfar

E Inocêncio tem mais um 
motivo para conseguir a vi-
tória no clássico. O lateral 
quer homenagear seu filho 
Gael, primogênito que nas-
ceu no último sábado (17). 
Ele, então, quer o triunfo 
para celebrar ao lado do 
novo membro da família.

“Estou focado no jogo e 
vou fazer o melhor que pos-
so na quarta-feira. Mas a 
alegria está maior ainda em 
saber que meu filho está 
em casa, então vou fazer 
tudo que puder para ajudar 
o Santos e também para 
homenagear o Gael com a 
vitória. É entrar com a mes-
ma determinação e vontade 
de sempre, mas lembrando 
que agora tem uma pessoa 
dentro de casa que precisa-
rá sempre do meu melhor”, 
concluiu o jogador.


